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El logro de un objetivo va de la mano 
de un trabajo que lo antecede, don-
de el esfuerzo que se realiza condi-
ciona el resultado. Hablar de logros 

en la UAS, es referirse al empeño que po-
nen cada día estudiantes, docentes, admi-
nistrativos, deportistas e investigadores, 
por nombrar algunos, donde en estas líneas 
damos un espacio a estos últimos para re-
conocer ese esfuerzo que han logrado 
nuestros académicos para formar parte del 
Sistema Nacional de Investigadores, que 
con sus trabajos nos ayudan a generar pro-
puestas de avances para la sociedad. 

Los grandes esfuerzos son dignos de 
admirarse, por esto la UAS se lo recono-
ce a los estudiantes con discapacidad en 
los diferentes ámbitos, y que con motivo 
de la Celebración del Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad “En acción 
por la inclusión”, la Universidad reconoció 
a aquellos jóvenes estudiantes que con su 
esfuerzo y valor, haciendo a un lado las 
discapacidades, han logrado sobresalir en 
los ámbitos académico-social, deportivo y 
artístico, en un evento donde el doctor Je-
sús Madueña Molina firmó dos convenios 
de colaboración con el Sistema para el De-
sarrollo Integral de la Familia, enfatizando 
que estos permitirán la suma de capacida-
des en beneficio de la comunidad estudian-
til y de miles de sinaloenses.

Un propósito que se ha convertido en 
una tradición en la Universidad, es com-

partir con la comunidad sinaloense la ale-
gría e ideología de estas fechas decembri-
nas, en donde con el Encendido del Árbol 
Navideño, y bajo palabras del rector, se 
invita a la reflexión y a la unión espiritual 
entre personas para llevar esa luz de es-
peranza y de armonía a nuestra sociedad, 
evento que se llevó a cabo simultánea-
mente en 5 puntos del estado: Mazatlán, 
Culiacán, Los Mochis, Guasave y Guamú-
chil, para presenciar los diversos núme-
ros que integraron el Festival Navideño, 
así como la presentación de la pastorela, 
momentos que fueron disfrutados por la 
sociedad en general y nos recuerdan que 
siempre es tiempo de iluminar nuestro co-
razón y darle luz a nuestros días.

Parte de los esfuerzos hechos por la 
Casa Rosalina, son las constantes acciones 
de preparación para los docentes, tutores y 
trabajadores administrativos, por lo que en 
esta ocasión se hace un refuerzo de las es-
trategias para la prevención de adicciones 
en los estudiantes, a través del Seminario 
Bienestar y Prevención de Adicciones, ofer-
tado por la Unidad de Bienestar Universita-
rio, en coordinación con la Comisión Estatal 
de Prevención, Tratamiento y Control de las 
Adicciones (CEPTCA), con el propósito de 
disminuir el consumo de sustancias legales 
e ilegales nocivas para la salud y donde se-
guiremos redoblando esfuerzos para tener 
una sociedad sana, empezando por nues-
tros jóvenes.
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), reconoció a 486 profesores 
miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), del CONACyT y a 

453 académicos que son parte del Progra-
ma para el Desarrollo Profesional Docente, 
para el tipo superior (PRODEP), de la Secre-
taría de Educación Pública (SEP).

En la ceremonia de entrega de recono-
cimientos, el Rector, doctor Jesús Madueña 
Molina, felicitó a los universitarios galardo-
nados, y destacó que la Universidad apoya 
fuertemente el área de la investigación, lo 
cual queda demostrado al colocarse la UAS 
en el primer lugar entre las universidades 
mexicanas en cuanto al número de citas a 
nivel internacional.

“En la Universidad Autónoma de Sina-
loa, el alma mater de la gran mayoría de 
ustedes, estamos muy orgullosos de su 
desempeño. Todas y todos agradecemos su 
sentido de pertenencia, que den la cara por 
su universidad y pongan en alto su nombre 
a través de lo que investigan, lo que publi-
can y lo que difunden. Mucho apreciamos 
que su labor docente se vea fortalecida con 
sus hallazgos de investigación, y que sus 
habilidades y rigor metodológico sean com-
partidos con sus estudiantes”, expresó.

Informó que hoy se reconocen a 486 
integrantes del Sistema Nacional de Inves-
tigadores, provenientes de las 4 unidades 
regionales, así como a 453 académicos que 
cuentan con Perfil Deseable de PRODEP, a 
quienes llamó a seguir trabajando en la ge-
neración del conocimiento y a trascender e 
impactar con sus investigaciones en los in-
dicadores de competitividad y bienestar de 
las regiones.

Por su parte, el doctor Mario Nieves 
Soto, titular de la Dirección de Investiga-
ción y Posgrado, recordó que hace poco 
más de 20 años inició el proyecto con el 
que se sentaron las bases para despegar 
académicamente en todos los procesos ins-
titucionales, trabajo que hoy posicionan a 
la Universidad, por sus indicadores, en los 
mejores rankings y como la primera institu-
ción de la región del Mar de Cortés, por su 
capacidad y competitividad académica.

A nombre de los universitarios recono-
cidos, habló el doctor Vicente Adrián Cani-
zalez Román, docente e Investigador de la 
Facultad de Medicina y SNI Nivel III, quien 
señaló que el conocimiento científico y la 
capacidad para innovar en su generación, 

aplicación y uso, juega un rol preponderan-
te en el desarrollo de los países y calidad 
de vida de los ciudadanos, por lo que dio 
las gracias al dirigente universitario por su 
visión en el apoyo de la investigación y por 
reactivar el Programa de Fomento y Apoyo 
a Proyectos de Investigación (PROFAPI), he-
cho que viene a fortalecer la calidad acadé-
mica y científica de la Universidad y el desa-
rrollo de la región y del país.

En el acto protocolario se hizo entrega 

Reconoce la UAS a 486 profesores miembros
del SNI y a 453 académicos con Perfil PRODEP

simbólica de reconocimientos a represen-
tantes de los integrantes del Sistema Na-
cional de Investigadores (SNI) por áreas del 
conocimiento, así como a representantes de 
los docentes con Perfil Deseable PRODEP vi-
gente, también por áreas de conocimiento.

De igual manera, se reconoció a las y los 
investigadores con 15 o más años en el SNI, 
en representación de ellos, el doctor Jorge 
Milán Carrillo, SNI Nivel II, así mismo, en 
representación de las y los Docentes con 

Perfil Deseable PRODEP con vigencia de 6 
años, la doctora Maribel Jiménez Edeza, 
ambos de la Facultad de Ciencias Químico 
Biológicas.

Cabe mencionar que en este mismo 
evento se reconoció el liderazgo académico 
y la labor investigativa del dirigente univer-
sitario, quien es miembro del SNI Nivel I, al 
igual que al doctor Vicente Adrián Canizalez 
Román.

MARTHA ORTEGA



ACADEMIA Con Visión de Futuro 20254  ▪  LUNES 12 DE DICIEMBRE DE 2022

Con la conferencia disertada por la 
doctora Cynthia Cecilia Pérez Ba-
zán de la Universidad Politécnica 
de Barcelona (UPB), la Facultad 

de Arquitectura Culiacán de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) arrancó el Co-
loquio Internacional de Arquitectura y Ur-
banismo para la comunidad docente, estu-
diantes de posgrado y público en general.

La conferencia se tituló “La Sagrada 
Familia o el estadio del Barca, ¿qué visi-
tan los turistas en Barcelona?” en donde 
la especialista en urbanismo habló de los 
lugares más emblemáticos de la capital de 
Cataluña que las personas tienen que co-
nocer durante su visita por España.

“Y demás lugares importantes para 
nosotros los arquitectos y urbanistas nos 
interesa, que son las súper manzanas; en 

cuanto a cómo está estructura la ciudad 
en España, su planeación urbana, entre 
otros”, informó la directora de la Facultad, 
la doctora Armida Llamas Estrada.

En ese sentido, declaró que la presen-
te actividad académica busca “difundir e 
intercambiar conocimiento científico con 
investigadores a nivel internacional y na-
cional sobre los proyectos de investigación 
que se encuentran realizando durante 
este año”.

“La verdad que vale la pena estarlos 
escuchando y viendo, cuando tengan la 
oportunidad alumnos, maestros e inves-
tigadores y sociedad en general, háganlo 
porque vale la pena. Lo estamos transmi-
tiendo por Facebook Live y de manera pre-
sencial en el auditorio Germán Benítez”, 
expresó la universitaria.

Asimismo, compartió que los cuerpos 
académicos de “Ciudad”, “Patrimonio”, 
“Turismo y sustentabilidad” y “Ciudad y 
región” son los principales organizadores 
de este magno evento en el que se realiza-
ron 28 actividades académicas de difusión 
de la investigación científica.

CINDY DÍAZ

Inicia el Coloquio Internacional de Arquitectura y Urbanismo

A propósito de la entrega de Re-
conocimiento a Integrantes del 
Sistema Nacional de Investiga-
dores (SNI) y Docentes con perfil 

deseable PRODEP celebrada en el audi-
torio de la Autonomía Universitaria de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
los distinguidos agradecieron el respaldo 
institucional, la estabilidad, la proyección y 
las oportunidades brindadas por el doctor 
Jesús Madueña Molina durante su gestión 
como rector, para dar continuidad a la labor 
docente, y de incidencia social en la región 
mediante la investigación con calidad que 
realizan los más de 486 profesores univer-
sitarios miembros del SNI y 453 con perfil 
deseable PRODEP.

“Estamos muy agradecidos, este tipo de 

eventos lo motivan a uno para continuar en 
esta labor que es complicada, dadas las cir-
cunstancias que a veces atravesamos como 
universitarios y que, de alguna manera, 
siempre seguimos recibiendo el apoyo de 
la Universidad para continuar en este ca-
mino”, expresó la doctora Maribel Jiménez 
Edeza de la Facultad de Ciencias Químico 
Biológicas.

Asimismo, anotaron el compromiso de 
seguir trabajando en su formación y actua-
lización docente, así como en la generación 
de proyectos con intervención e impacto 
social.

“Nuestros estudiantes se merecen un 
perfil actualizado, competente, cualificado, 
que no nada más se trata de llenarnos de 
indicadores, sino que se puede reflejar en 
la calidad que nosotros podamos transmitir 
en las prácticas docentes”, expuso el doctor 
César Jesús Burgos Dávila, del cuerpo de 
investigadores de la Facultad de Psicología.

En ese sentido, continuó el doctor Mi-

Apoyo a la 
investigación
en beneficio 
de la sociedad: 
académicos

César Jesús BURGOS 
DÁVILA, Facultad de 
Psicología.

Maribel JIMÉNEZ 
EDEZA, Facultad de 
Ciencias Químico 
Biológicas.

Misael Odín VEGA 
GARCÍA, Facultad 
de Ciencias Químico 
Biológicas.

Enrique IBARRA 
AGUIRRE, Facultad 
de Ciencias de la 
Educación.

Liliana Jazmín 
SALCIDO CIBRIÁN, 
Facultad de 
Psicología.

sael Odín Vega García de la Facultad de 
Ciencias Químico Biológicas al señalar que 
el compromiso de las y los investigadores 
de la Autónoma de Sinaloa corresponde 
también a la vinculación con los sectores 
sociales y empresariales de la región.

“Queremos participar para que nuestra 
investigación, también llegue a esos lugares y 
pueda aportar información y alternativas de 
solución a los problemas que se presentan 
comúnmente en ese tipo de sectores”, dijo.

“Sobre todo lograr la vinculación con la 
sociedad, es decir, que la sociedad sepa lo 
que la Universidad Autónoma de Sinaloa 
hace por el bienestar de toda la población, 
porque son muchas la acciones que reali-
zamos, no solamente se quedan en publi-
caciones, sino también en acciones que se 
hacen en beneficio social”, agregó la docto-
ra Marisela Rivera Montoya de la Facultad 
de Trabajo Social.

Por último, hablaron de la calidad con 
la que la UAS realiza investigación científi-

ca en los diferentes campos de las ciencias, 
siendo esta un pilar fundamental porque 
contribuye a la calidad de vida y bienestar 
de las personas, en la formación de nuevos 
profesionales y en el desarrollo de los que 
se encaminan hacia la investigación.

“El Rector hace rato lo decía: hay que 
trabajar fuertemente para que, lo que ha-
gamos, no se quede con nosotros, sino que 
sea un producto que sirva a la comunidad 
en general”, recordó el doctor Enrique Iba-
rra Aguirre de la Facultad de Ciencias de la 
Educación. 

“La otra es que también es una manera 
de acercarnos a una realidad percibida y, a 
su vez también, dar marco de referencia de 
todas las contribuciones que hace nuestra 
universidad, no nada más a nivel estado 
sino a nivel nacional e, incluso, impactar a 
nivel internacional”, destacó finalmente la 
doctora Liliana Jazmín Salcido Cibrián de la 
Facultad de Psicología.

CINDY DÍAZ

Armida Llamas Estrada, 
directora de la Facultad 
de Arquitectura.

Se busca difundir e intercambiar 
conocimiento científico 
con investigadores a nivel 
internacional y nacional sobre los 
proyectos de investigación que 
se encuentran realizando durante 
este año

„.
Armida Llamas Estrada
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Activar a los miembros del Colegio 
de Economistas del Estado de Si-
naloa en diferentes actividades, 
retomar la vinculación de este 

con los recién egresados, proveer y dise-
ñar cursos de actualización, así como ex-
pandir la presencia del citado organismo 

hacia las zonas norte, sur y centro norte 
de la entidad, son algunos de los planes 
que la doctora Cristina Ibarra Armenta 
tiene luego de convertirse en nueva presi-
denta de este órgano colegiado.

Ibarra Armenta, quien es académica 
e investigadora de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Sociales (FACES) de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
expresó que es una gran satisfacción el 
haber llegado a este importante cargo por 
el objetivo que se buscaba como equipo.

“El proyecto que nosotros traemos es un 
plan para el ejercicio del gremio, nosotros 
nos sentimos satisfechos por el logro del 
equipo y por lo que creemos que vamos a 
lograr por los economistas”, manifestó.

Entre sus planes a implementar en el 
periodo 2022-2024, la líder de la planilla 
“Adaptativos y Resilientes”, adelantó que 
se propone dar una estructura al Cole-
gio, incrementar la presencia del mismo 
en medios digitales, recuperar la historia 
para que la gente conozca a los expresi-
dentes y cuál ha sido el papel del organis-
mo en el desarrollo del estado de Sinaloa.

“Nosotros vamos a buscar asociarnos, lo-
grar convenios con empresas privadas, tam-
bién con el sector público para que el Colegio 
funja también como ente experto, que ayuda 
a la capacitación pero que también haya un 
vínculo, es decir, que tú vas a tomar este cur-
so, pero nosotros te vamos a vincular con el 
empleador directamente, otro tema muy im-
portante que traemos es el hecho de expan-

dir la presencia del Colegio de Economistas 
hacia afuera de Culiacán”, comentó.

Ibarra Armenta destacó que lo aplau-
dible del proceso es que los socios se inte-
resaron mucho en participar y que el día 
de la elección reaparecieron compañeros 
que por diferentes motivos se habían au-
sentado de las reuniones del Colegio.

“Una vez terminado el proceso de 
elecciones, nuestro objetivo es incluir a 
los demás miembros que no hayan vota-
do por nosotros, porque debo decir que 
somos colegas, yo voy a apoyar al otro 
candidato, sin problema, no hay absolu-
tamente ninguna enemistad que nosotros 
estemos teniendo”, subrayó.

Puntualizó que buscará que el econo-
mista de nuevo gane el lugar que merece 
como profesionista que cabe en todos la-
dos, que tiene una visión de largo plazo, 
un pensamiento crítico que sirva tanto en 
la empresa como el sector público.

ALBERTO MORONES RIVAS

ACADÉMICA DE LA FACES

Es la nueva 
presidenta 
del Colegio de 
Economistas 
del Estado de 
Sinaloa

Cristina Ibarra Armenta, 
investigadora de la FACES.

Con una amplia respuesta de inves-
tigadores nacionales, regionales e 
internacionales que dio como re-
sultado de más de seis decenas de 

ponencias distribuidas en 18 mesas temáti-
cas, quedó inaugurado el XXXVIII Congreso 
Internacional de Historia Regional: Memo-
ria Histórica y Patrimonios, una actividad 
organizada por la Facultad de Historia de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) a 
través de sus cuerpos académicos de histo-
ria de las ideas y las instituciones, historia 
sociocultural e historia económica y social.

María de los Ángeles García Murillo, 
directora de la unidad académica, al dar la 
bienvenida a los participantes expresó que 

este encuentro es un foro que tiene como 
propósito sumar, conjuntar y valorar lec-
turas e investigaciones actuales respecto a 
la significación de las fuentes históricas re-
cuerdos y discursos históricos.

“Los temas que se ponen a considera-
ción son lugares y dimensiones de la me-
moria los discursos la política y las voces de 
la disidencia, los conflictos y la movilidad 
social, la prensa, la imagen, la violencia, 
vida material, conflictos, movilidad social, 
los excesos y las trasgresiones”, mencionó.

Un cúmulo de investigaciones que son 
pieza de un rompecabezas histórico, dijo, que 
apuestan a la generación de diálogos que 
abran brecha hacia el saber, por lo que es mo-

tivo de satisfacción para este congreso que es 
una tradición en el noroeste de México.

Durante su mensaje recordó al historia-
dor universitario Gilberto López Alanís, para 
quien pidió un minuto de silencio en me-
moria a su legado para Sinaloa y el resto del 
país, un homenaje al que se sumó Robespie-
rre Lizárraga Otero, director de Asuntos Jurí-
dicos de la casa de estudios quien, en repre-
sentación del rector, doctor Jesús Madueña 
Molina, puso en marcha estos trabajos.

“De universitarios tan relevantes, nos 
deja una gran lección que es su legado, su 
historia y su vasta obra, y sobre todo para 
las nuevas generaciones ese gran compro-
miso de asumir la historia, la academia 

Inician los trabajos del XXXVIII Congreso 
Internacional de Historia Regional

como esa mira de no solo recordar el pa-
sado, sino recordar el pasado para identifi-
car quiénes somos, y hacia dónde vamos”, 
externó.

A los involucrados en la realización de 
este encuentro los felicitó por su tiempo, 
esfuerzo y dedicación que dieron como re-
sultado el estar reunidos para hablar de un 
tema que les apasiona como es la disciplina 
de la historia.

Para finalizar, comentó que la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa, con eventos 
como este, trata de cumplir su compromiso 
de ser una institución comprometida con la 
academia y la historia, cerrando con una fra-
se del maestro Fito Arriaga y que hoy al paso 
del tiempo la sigue recordando “Respecto 
al arte, la cultura y la historia es lo que más 
le urge a la sociedad sinaloense”, porque el 
arte, la cultura y la historia es lo que humani-
za a los hombres y a las mujeres.

AMÉRICA CASTRO

PARA SABER: 
El propósito es sumar, conjuntar y 
valorar lecturas e investigaciones 
actuales respecto a la significación 
de las fuentes históricas recuerdos 
y discursos históricos.
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La Academia Estatal de In-
glés de la Dirección General 
de Escuelas Preparatorias 
(DGEP) de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS), 
con el propósito de promover el 
aprendizaje de dicho idioma, así 
como la excelencia ortográfica y 
la ampliación de su vocabulario, 
llevó a cabo el Primer Concurso 
Estatal de Spelling B.

En la ceremonia inaugural 
de la justa académica en donde 
participaron 16 jóvenes de dife-
rentes preparatorias del estado, 
Candelario Ortiz Bueno, titular 
de la DGEP en su mensaje de 
bienvenida enfatizó que este tipo 
de concursos estimulan el traba-
jo individual y la sana competen-
cia de los bachilleres, además les 
permite desarrollar la autocon-
fianza y la autoestima y, de ese 
modo, la inteligencia emocional.

Por su parte, Evelyn Guerrero 
Amarillas, quien coordina, junto 
con Martin Benedicto Lizárraga 
García, la Academia Estatal de 
Inglés enfatizó que este tipo de 
concursos son una herramienta 
excelente para fortalecer el co-
nocimiento de lenguas extranje-
ras, añadiendo que un “spelling 

bee” es un concurso en el que 
los participantes deben dele-
trear una serie de palabras de 
dificultad variable.

“Este, el Primer Concurso Es-
tatal de Spelling B en el bachille-
rato universitario, nos da esa po-
sibilidad de formar a los alumnos 
de manera integral en el idioma, 
sacarlos del aula, con la ayuda 
de sus asesores, para que ellos 
puedan fomentar el uso del idio-
ma en este tipo de actividades”, 
detalló. 

Así mismo la especialista en 
el idioma inglés comentó que la 
dificultad principal del deletreo 
en inglés, y una de las diferen-
cias sustanciales con nuestra 
lengua, es la poca relación entre 
la pronunciación y la escritura 
de la lengua inglesa, contrario a 
lo que pasa con la nuestra, cuya 
relación es casi absoluta, por ello 
lo interesante de este tipo de 
concursos.

Cabe señalar que los reco-
nocimientos a los ganadores de 
este encuentro serán entregados 
en la ceremonia del Mérito Ra-
fael Buelna Tenorio, que en fecha 
próxima se estará realizando.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Jóvenes de bachillerato participan en el 
Primer Concurso Estatal de Spelling B

Con gran orgullo, Juan Diego Vejar 
Serrano, estudiante perteneciente 
al Programa Doctores Jóvenes de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa 

(UAS) recibió la Medalla Alfonso Caso, que 
otorga la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) a quienes fueron los 
más destacados en sus estudios de especia-
lización, maestría o doctorado.

Vejar Serrano informó que este galar-
dón lo recibió por su destacado papel en la 
Maestría en Filosofía, y se basa en criterios 
como la calidad de la investigación realiza-
da, tener una defensa de tesis, además de 
un promedio de excelencia y titularse en 
tiempo y forma.

Señaló que este reconocimiento es muy 
significativo, ya que es egresado de la Facul-
tad de Filosofía y Letras de la Casa Rosalina 
y el representar a la UAS en una universidad 
tan importante a nivel mundial como lo es 
la UNAM, es un orgullo, sobre todo al ser 
reconocido como un estudiante destacado.

En ese sentido, subrayó que el apoyo 
que el rector de la UAS, doctor Jesús Ma-
dueña Molina, brinda al Programa Docto-
res Jóvenes, debido a que los estudiantes 
tienen la oportunidad de prepararse en las 
mejores universidades de México y el mun-
do, y así integrar una plantilla de nuevos 
investigadores que vendrán a formar a los 
alumnos de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa y a aportar al desarrollo de la so-
ciedad.

HAXEL ROBLES

Egresado de la
UAS obtiene
la Medalla
Alfonso Caso

Como un símbolo de la 
unión y el compromiso 
que existe con egresa-
dos de la Facultad de 

Ciencias Económicas y Socia-
les (FACES) de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS), 
se develó una placa en honor 
a la generación 1973-1978, de 
la Licenciatura en Economía 
como parte del 44 aniversario 
de haber concluido su carrera 

universitaria.
José Ángel Rivera Bermú-

dez, integrante de esta genera-
ción, expresó que es un evento 
emotivo que llena de gozo el 
alma de todos los graduados 
en ese periodo, ya que el cum-
plir 44 años es una gran razón 

para volver a reunir a antiguos 
colegas y amigos que conti-
núan activos laborando en esta 
noble ciencia, que es la econo-
mía.

Destacó que esta placa in-
cluye los nombres de todos los 
estudiantes que egresaron de 

la generación 1973-1978, que 
por desgracia algunos ya no se 
encuentran en la vida terrenal 
y esta lámina es una forma de 
recordarlos y dejarlos para la 
posteridad, ya que esta placa 
se instaló en el auditorio de la 
FACES.

Para concluir, Rivera Ber-
múdez agradeció el apoyo del 
director de este plantel, Irvin 
Mikhail Soto Zazueta, quien fue 
un promotor para realizar este 
significativo evento, y subrayó 
la importancia de continuar en 
contacto con su alma máter, y 
convivir con las nuevas gene-
raciones de economistas, así 
como poder colaborar y trans-
mitir a los jóvenes estudiantes 
todas las experiencias.

HAXEL ROBLES

Develan en 
la FACES una 
placa en honor 
a la generación 
1973-1978
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Los países en América Latina están ex-
tremadamente endeudados y la única 
fuente de financiamiento que tienen 
son los impuestos que en su mayoría 

aporta la clase media de las naciones, ad-
virtió el especialista internacional en temas 
tributarios, Pedro José Arrieta Meléndrez.

Al abrir el Primer Seminario Internacional 
de Políticas Públicas con Perspectiva Organi-
zacional con la conferencia magistral “Progre-
sismo y Liberalismo respecto a las Políticas 
Públicas y la Política Fiscal en América Latina”, 
el catedrático de varias universidades de Co-
lombia planteó que el tema tributario cada 
vez se pone más complejo porque la princi-
pal fuente de recurso de los gobiernos quedó 
diezmada después de la pandemia.

“Mas allá del idealismo político, que no 
me voy a centrar en ello, sino no me voy a 
centrar específicamente en el tema de las 
políticas fiscales porque para poder ejecu-
tar uno excelentes gobiernos, se requiere 
de recursos teniendo en cuenta que los 
gobiernos hoy en día tienen tres grandes 
fuentes de recursos, donde dos están diez-
madas sobre todo por el tema pandémico, 
una de esas quedó extremamente diezma-
da y es el empréstito, el crédito con la ban-
ca interna y con la banca externa”, detalló.

En este contexto, el conferencista hizo ver 
que la única fuente cautiva de captación de re-
cursos que tienen los gobiernos de Latinoamé-
rica son los ciudadanos, entre los cuales están 
quienes integran la llamada clase media.

“La clase media no tiene salvación de 
ninguna índole porque estamos aprisiona-
dos por el sistema fiscal, porque aparece-
mos en todos los movimientos que haga-
mos, clase media hacia abajo digamos, no 
tiene tanto movimiento, no aparece por la 
banca, no aparece en el comercio porque 
se trabaja de manera informal”, subrayó.

El especialista con maestría en derecho 
tributario y doctorado en estudios fiscales, 
destacó que quienes están llegando a gober-
nar en los distintos países de América Latina 
se están dando cuenta que la realidad es to-
talmente diferente a lo que pensaban.

En este sentido, Arrieta Meléndrez re-
cordó que casos como el de la destitución 
del presidente de Perú y de la aprehensión 

de la vicepresidenta de Argentina son te-
mas que llevan a pensar que hubo cambios 
en sus idealismos políticos.

Como parte de su exposición ante la co-
munidad de la Facultad de Estudios de In-
ternacionales y Políticas Públicas como de 
la Facultad de Contaduría y Administración, 
el especialista en impuestos compartió al-
gunas reflexiones sobre lo que es el libe-
ralismo y progresismo con respecto a las 
políticas públicas y la políticas fiscales en 
América Latina y el Caribe.

El Primer Seminario de Políticas Públicas 
con Perspectiva Organizacional fue inaugu-
rado por Jesús Enrique Sánchez, Zazueta, 
director general de Vinculación, la bienve-
nida estuvo a cargo del Yasser Orlando Es-
pinoza García, director de la Facultad de Es-
tudios Internacionales y Políticas Públicas y 
la explicación de los objetivos del seminario 
la hizo Rosalinda Gámez Gastélum, coordi-
nadora general del evento.

ALBERTO MORONES RIVAS

Países de América Latina están extremadamente 
endeudados después de la pandemia

• Abren el Primer Seminario 
Internacional de Políticas 
Públicas con Perspectiva 
Organizacional

Gobierno abierto puede conver-
tirse en un mito como concepto 
por los obstáculos a la partici-
pación ciudadana

El modelo de Gobierno Abierto en 
México como concepto puede convertir-
se en un mito porque a pesar de que se 
ha avanzado en aspectos como la traspa-
rencia y el acceso a la información públi-
ca aún existen obstáculos que interrum-
pen el flujo de la participación ciudadana, 
consideró Rigoberto Soria Romo, doctor 
en estudios organizacionales de la Uni-
versidad de Guadalajara.

Al exponer la conferencia magistral 
“Gobierno abierto y su situación actual a 
nivel federal”, en el Primer Seminario In-
ternacional de Políticas Públicas con Pers-
pectiva Organizacional, en la Facultad de 

Estudios Internacionales y Políticas 
Públicas de la Universidad Au-

tónoma de Sinaloa (UAS), el 
académico e investigador 

planteó que el Gobier-
no sigue siendo reacio 

a que el ciudadano 
intervenga en la de-
finición de los pro-
yectos.

“Tenemos avan-
ces muy claros en 
cuestión de trans-
parencia, acceso a 

la información, inclu-
sive algo en rendición 

de cuentas, en donde 
hay más obstáculos es en 

participación ciudadana, 
el gobierno es muy reacio a 

abrirse, escuchar la opinión de 

los ciudadanos, a darles participación, a 
que el ciudadano intervenga en la defini-
ción de los proyectos”, detalló.

Explicó que la poca colaboración que 
se observa en ámbitos de gobierno en 
torno a este modelo es la que se da en los 
sistemas nacional de Coordinación Fiscal, 
de Seguridad Publica y Anticorrupción 
mediado esto siempre por trasferencias 
de recursos a los estados y municipios 
para operar dicha colaboración.

“No existe desafortunadamente en 
nuestro país un mecanismo que obligue 
a trabajar primero a los 3 ámbitos de go-
bierno federal, estatal y municipal y se-
gundo al gobierno en sus 3 ámbitos con 
los ciudadanos”, subrayó Soria Romo.

Recordó que este modelo de Gobier-
no Abierto importado de los Estados 
Unidos a partir de una iniciativa del presi-
dente Barack Obama se viene implemen-
tando desde el año de 2011 en nuestro 
país con avances hasta el año de 2019 
pero con retrocesos de 2019 al 2021 po-
siblemente por motivos de la pandemia.

El doctor en estudios organizacionales 
de la Universidad de Guadalajara puntua-
lizó que en el modelo ideal de Gobierno 
Abierto México se ubica con grado medio 
de apertura y que, en el índice de gobier-
no abierto por entidad federativa, Sinaloa 
tiene un valor general de 0.55 por debajo 
de estados como Guanajuato, Aguasca-
lientes, Ciudad de México y Baja Califor-
nia.

ALBERTO MORONES RIVAS

Gobierno abierto y
su situación actual
a nivel federal

EXPONEN LA
CONFERENCIA MAGISTRAL
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Un total de 64 profesoras y profeso-
res de la Facultad de Ingeniería de 
la Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS) recibieron sus titularida-

des académicas por disposición del Rector, 
doctor Jesús Madueña Molina, con lo que 
se busca garantizar la estabilidad laboral a 
la planta docente de esta casa de estudios.

Al encabezar el acto de entrega, con la 
representación del Rector, el doctor Gerar-
do Alapizco Castro, Secretario General de la 
Universidad destacó que esto ha sido posi-
ble gracias a la coordinación entre la admi-
nistración central, la dirección del plantel a 
cargo del doctor Fernando García Páez y el 
maestro José Carlos Aceves Tamayo, secre-
tario general de la Sindicato Único de Tra-
bajadores de la UAS, sección Académicos.

“Esto no es un regalo sino un derecho 
ganado a pulso, a base de constancia, pre-
paración y esfuerzo y no es otra cosa que 
corresponder a su sentido de pertenencia 
y a su vocación de 
servicio en la educa-
ción, la invitación de 
nuestro rector, y mía 
propia, es la de con-
tinuar entregando 
toda su capacidad y 
su experiencia”, ex-
presó.

El maestro José 
Carlos Aceves Tama-
yo manifestó por su 
parte que este do-
cumento que se está 
entregando repre-
senta para los docen-
tes mejores condi-
ciones laborales.

“Estamos de 
acuerdo en lo que 
señala la represen-
tante de los traba-
jadores que hay un 
pronunciamiento 
por parte del Gober-
nador del Estado de 
Sinaloa en aras de 
poder generar esta-
bilidad porque eso 
genera también cer-
teza y certidumbre 
para la gobernabili-
dad en nuestra en-
tidad y estamos de 

acuerdo también en que el Rector ha mos-
trado mucha voluntad política para poder 
beneficiar a la planta docente”, subrayó.

Reciben 64 docentes de la Facultad de 
Ingeniería sus titularidades académicas

Juan Carlos Galindo Angulo, Maviel Iribe 
Zenil y Adalberto Soto Grijalva, integrantes 
de la planta docente que recibieron sus res-

pectivas titularidades académicas se mos-
traron optimistas por tener finalmente en 
sus manos este documento que para ellos 
representa el reconocimiento al esfuerzo 
que realizaron durante varios años.

“Ya estamos recibiendo los frutos de 
esta nueva administración, no sé si ya ven-
gan otros tiempos, pero estamos conten-
tos, muy agradecidos con todas las autori-
dades”, externó Galindo Angulo.

“Es un reconocimiento al trabajo que 
hemos hecho durante bastantes años, en 
mi caso yo tengo 9 años dando clases en la 
Facultad de Ingeniería y estamos muy con-
tentos”, comentó Iribe Zenil.

“Nos da una estabilidad laboral ya fru-
to de 14 años, casi 15 de estar trabajando 
continuamente frente al aula”, abundó Soto 
Grijalva.

El mensaje de bienvenida a las docentes 
estuvo a cargo del doctor Fernando García 
Páez, director de la Facultad de Ingeniería y 
a nombre de los beneficiados habló la maes-
tra Magnolia Soto Félix, quien agradeció a 
las autoridades de la administración central 
y el Sindicato el haber concretado las gestio-
nes para expedir este documento.

ALBERTO MORONES RIVAS
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Dentro del contexto y las megaten-
dencias de la educación superior 
se identifican factores esenciales 

que caracterizan el momento sociohistórico 
que ha llevado a la creación e implementa-
ción del Modelo Educativo 2022. En él se 
establecen líneas de acción focalizadas en 
un proceso formativo que integra elemen-
tos que harán frente a los retos del tercer 
milenio.

En este horizonte se observa que los ase-
sores y docentes deben permanecer enfoca-
dos en la habilitación de estudiantes capaces 
de afrontar escenarios presentes y futuros, 
desarrollando su pensamiento crítico y su 
capacidad de acción, hábitos de trabajo in-
dividuales y colaborativos en contextos in-
ter y transdisciplinarios. Ante tal panorama, 
es fundamental consolidar la vinculación y 
extensión académica a través del Servicio 
Social Universitario para el reforzamiento 
de los cuatro pilares de la educación pro-
movidos por la UNESCO: “aprender a co-
nocer, aprender a ser, aprender a convivir y 
aprender a hacer”, incorporando una nueva 
tendencia: “aprender a transformarse”. Otro 
aspecto relevante sería representado por las 
nuevas acciones orientadas al cumplimiento 
a los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de las Naciones Unidas que se promueven 
en las instituciones educativas: garantizar 
una educación inclusiva, equitativa y de 
calidad, así como promover las oportuni-
dades de aprendizaje durante toda la vida 
para todos.

El Servicio Social integra en su queha-
cer los valores de la UAS promovidos en 
su Nuevo Modelo Educativo, entre ellos, 
el valor social/comunitario que manifiesta 

la prioridad del interés por formar profe-
sionistas comprometidos con el desarrollo 
social y natural, dispuestos a involucrarse 
en acciones comunitarias benéficas en lo 
individual y colectivo. También incorpora 
en la vida del estudiante el valor espiritual/
trascendente como una forma de extenderse 
todo lo humanamente posible en el campo 
del saber ser, del saber convivir y del saber 
hacer. Legar dichos saberes a las nuevas ge-
neraciones significa una genuina satisfac-
ción que trasciende la vida individual. 

Para llevar esto a una realidad, con la 
colaboración de todos los involucrados 
(coordinadores, asesores, unidades recepto-

ras y comunidad universitaria) los proyectos 
deben desarrollar, en esencia, cualidades y 
competencias básicas para todo ciudadano: 
capacidad de utilizar y comunicar de ma-
nera disciplinada, crítica y creativa el co-
nocimiento; la mente científica y artística. 
La tarea de la universidad contemporánea 
no es solo cubrir el contenido disciplinar 
presente en el currículum oficial (planes y 
programas de estudio), sino ayudar a que 
los estudiantes utilicen el conocimiento de 
manera reflexiva y productiva. Ello supon-
dría la creación de escenarios y actividades 
de servicio social en los que cada individuo 
deba construir su conocimiento para com-

prender, diseñar, planificar y actuar en la 
realidad; la capacidad para vivir y convivir 
en grupos humanos cada vez más heterogé-
neos; la mente ética y solidaria. El ser huma-
no de la era digital vive necesariamente en 
sociedades plurales que comparten múlti-
ples culturas, ideologías, religiones, lenguas, 
identidades, intereses y expectativas. 

Durante el Servicio Social emerge la 
oportunidad inmejorable para aprender lo 
que es útil en términos concretos; la reali-
dad –tal y como resulta evidente– es ina-
barcable y los materiales de enseñanza son 
eficaces en la medida que forman parte de la 
realidad, que la interpretan o explican des-
de ciertas perspectivas de análisis. Bajo este 
entendido, no resultaría vano señalar que 
los estudiantes tienen mejores vías para el 
aprendizaje en la medida en que se sienten 
partícipes directos. El docente ya no repre-
senta la única fuente de información y, a 
estas alturas, los estudiantes no conceden a 
sus maestros (asesores) la autoridad exclusi-
va sobre el conocimiento.

Para la realización del Servicio Social 
debemos considerar que: “solo puede ini-
ciarse un proyecto si la propuesta conecta 
directamente con los intereses y necesidades 
reales de los brigadistas”. El concepto de ex-
periencia educativa es radicalmente opuesto 
al concepto de transmisión de contenidos, 
por lo que nuestro Modelo Educativo busca 
fomentar experiencias en la que los conteni-
dos sean herramientas para los estudiantes, 
de modo que los interioricen a través de sus 
procesos de pensamiento para traducirse 
en conjuntos de informaciones útiles y en 
contexto, opiniones, vivencias, emociones. 
Que la acción educativa produzca una ex-
periencia educativa en el estudiante impli-
ca la posibilidad de un cambio personal en 
primera instancia, y genera en potencia la 
transformación sociocomunitaria como 
consecuencia.

Es necesario cambiar la mentalidad rí-
gida de las actividades de extensión –en la 
que todo está previsto y predeterminado 
por los asesores y docentes– por una forma 
estratégica (constructivista, centrada en el 
aprendizaje y con un enfoque humanista) 
entendiendo el Servicio Social Universitario 
desde otra perspectiva, que trace la direc-
ción de la enseñanza de forma colaborativa, 
dinámica y flexible.

Dra. Grecia SÁNCHEZ RODRÍGUEZ, 
responsable del Programa para la Revisión 
de la Oferta Educativa y Académica en 
la Secretaría Académica Universitaria y 
MC. Juan Pedro CERVANTES AYALA, 
miembro de la Red PROEA.

El Modelo 
Educativo 2022 

como base pedagógica para 
la formación integral de los 

estudiantes durante su Servicio 
Social Universitario

FORMACIÓN
ACADÉMICA
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Entre algarabía y aplausos, las cuatro 
unidades regionales de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
presenciaron simultáneamente la 

magia del Tradicional Encendido del Árbol y 
el Festival Navideño 2022, encabezado por 
el Rector, doctor Jesús Madueña Molina, 
acompañado de su esposa, la maestra Sofía 
Angulo de Madueña y funcionarios univer-
sitarios. 

Decenas de familias sinaloenses, se die-
ron cita en los cinco diferentes puntos del 
estado: Mazatlán, Culiacán, Los Mochis, 
Guasave y Guamúchil, para presenciar los 
diversos números que integraron el Festival 
Navideño, así como la presentación de la 
pastorela.

El dirigente de la Máxima Casa de Es-
tudios destacó con alegría la presencia de 
las festividades navideñas en los hogares 
sinaloenses, lo cual motiva a la comunidad 
Rosalina a abrazarse como la gran familia 
universitaria que es, invitando a la sociedad 
a festejar esta navidad con los familiares y 
amigos. 

“El encuentro que hoy tenemos a lo lar-
go del estado, es un buen momento para 
reafirmar que el verdadero significado de 
la navidad es estar juntos, reunirnos con fa-
miliares y amigos (…) un tiempo para ilumi-
nar nuestros corazones y dar luz a nuestros 
días, para estar contentos, para festejar con 
cánticos, con bailes y mensajes que nos 
permiten recuperar el valor humano del 
acontecimiento histórico que conmemora-
mos”, expresó. 

Madueña Molina reconoció el traba-
jo de la Unidad de Bienestar Universitario 
(UBU), las cuatro vicerrectorías, la Coordi-
nación General de Extensión de la Cultura, 
la Unidad Académica de Artes, el Jardín de 

Niños UAS, así como la Dirección General 
de Comunicación Social, de Escuelas Prepa-
ratorias, Facultades, artistas y agrupaciones 
que se sumaron a esta gran celebración. 

“A todos y cada uno de los participan-
tes, les hacemos patente nuestro agrade-
cimiento por brindarnos estos minutos de 
convivencia familiar, que el encender los 
cinco árboles de navidad que a partir de 
hoy iluminan los recintos universitarios, 
llegue a toda la comunidad Rosalina”, con-
cluyó.

ANTONIO ARBALLO

Encienden la magia de la navidad
en las cuatro unidades regionales El encuentro que hoy tenemos a 

lo largo del estado, es un buen 
momento para reafirmar que el 
verdadero significado de la navidad 
es estar juntos, reunirnos con 
familiares y amigos; un tiempo 
para iluminar nuestros corazones y 
dar luz a nuestros días

„.
Doctor Jesús Madueña Molina
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Con motivo de la Celebración del Día 
Internacional de las Personas con 
Discapacidad “En acción por la in-
clusión” la Universidad Autónoma 

de Sinaloa (UAS) reconoció a los jóvenes 
con discapacidad que han destacado en 
los ámbitos académico-social, deportivo y 
artístico y firmó dos convenios de Colabo-
ración con el Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (DIF) Sinaloa.

El Rector, doctor Jesús Madueña Moli-
na, acompañado de la presidenta del DIF Si-
naloa, doctora Eneyda Rocha Ruíz, expresó 
que entre los muchos indicadores de cali-
dad que tiene la UAS destacan numerosas 
acciones a favor de miles de jóvenes con 
alguna discapacidad, convirtiéndose en 
pionera en este terreno en el país, y en ser 
la universidad que más estudiantes con Ne-
cesidades Específicas de Apoyo Educativo 
atiende en toda América Latina.

“Este tipo de avances está directamente 
relacionado con la operación del Programa 
de Atención a la Diversidad, donde actual-
mente se atiende a mil 424 estudiantes con 
alguna condición de discapacidad, ya sea 
visual, auditiva, motriz, intelectual o psico-
social”, dijo.

Enfatizó que los convenios firmados en-
tre la UAS y el DIF Sinaloa y la Unidad de 
Bienestar Universitario (UBU), encabezada 

La UAS reconoce a sus estudiantes con 
discapacidad en los diferentes ámbitos

EN ACCIÓN POR LA INCLUSIÓN

Eneyda Rocha Ruiz, 
presidenta del Sistema DIF 
Sinaloa.

por la maestra Sofía Angulo de Madueña, 
permitirán la suma de capacidades en be-
neficio de la comunidad estudiantil y de mi-
les de ciudadanos sinaloenses; es una alian-
za noble y estratégica que abrirá puertas a 
más adolescentes y jóvenes y fomentará el 
intercambio de experiencias y ejercicios de 
capacitación mutua.

Por su parte la presidenta del Sistema 
DIF Sinaloa, Eneyda Rocha Ruiz, se dijo muy 
honrada de firmar los convenios porque la 
UAS y el DIF son dos instituciones hermana-
das, donde la Casa Rosalina es sumamente 
humana y la felicitó porque en sus aulas 
tiene mil 424 alumnos con alguna discapa-
cidad.

“Vamos a hacer esta alianza con la Uni-
versidad para que nuestros instructores, 
nuestras personas capacitadas tengan ma-
yor capacitación y vayamos por una certifi-
cación para atenderlos a ustedes”, expresó.

El secretario académico, doctor Jorge 
Milán Carrillo, expresó a los jóvenes que la 
UAS, en un afán de brindar una formación 
humanista, los recibe y los abraza sin ningu-
na distinción ni preferencia, ya que es pro-
pósito del Rector no dejar atrás ni afuera a 
nadie; mientras que la responsable del Pro-
grama Atención a la Diversidad de la UAS 
(ADIUAS), doctora Sayoko Kitaoka Lizárraga, 
pidió a los presentes jamás rendirse porque 
tienen el futuro por delante y la Universi-
dad está con ellos.

El director de Vinculación y Relaciones 
Internacionales, doctor Jesús Enrique Sán-
chez Zazueta, detalló que el objeto de los 
convenios es establecer mecanismos de co-
laboración para el desarrollo de programas 
de apoyo a la diversidad, conforme a los 
alcances y capacidades de cada institución, 
así como la cooperación entre las partes 
para aprovechar la infraestructura, recur-
sos humanos, conocimientos y experiencia 
de ambas.

A nombre de los jóvenes con discapa-
cidad habló Vidathzi Elizabeth Inclán Silva, 
alumna de la Preparatoria Rosales, para ex-
hortar a todos a actuar a favor de la inclu-
sión para eliminar las barreras y agradeció a 
la Universidad por apostar a una educación 
humanista.

Como parte de las actividades se llevó 
a cabo una Expo Programas de Atención a 
la Inclusión y una Exposición de Logros en 
distintos ámbitos, además de una conferen-
cia para estudiantes con discapacidad y sus 
familias.

ROCÍO IBARRA

Este tipo de avances está 
directamente relacionado con 
la operación del Programa de 
Atención a la Diversidad, donde 
actualmente se atiende a mil 424 
estudiantes con alguna condición 
de discapacidad, ya sea visual, 
auditiva, motriz, intelectual o 
psicosocial

„.
Doctor Jesús Madueña Molina
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Yessika Mariana Cebreros Millán, experta en gestión 
de créditos de la Facultad de Estudios Internaciona-
les y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) exhortó a quienes tienen créditos en 

Veces Salarios Mínimos (VSM) con el Infonavit a convertirlos 
en pesos, ya que el monto de los mismos se incrementará un 
20 por ciento a partir del 1 de enero de 2023.

“Es un trámite muy sencillo y es hacer un llamado inme-
diato porque el plazo ya se vence, estamos hablando que ya 
nada más tenemos lo que resta de este mes para hacer esa 
conversión porque en enero se modifica el salario y van a ser 
muchos los que se perjudiquen al momento que se incremen-
te”, advirtió.

Explicó que como consecuencia del aumento del 20 por 
ciento al salario mínimo que anunció el Presidente de la Re-
pública a partir del 1 de enero de 2023, el saldo insoluto de 
los créditos que actualmente están tasados en veces el sala-
rio mínimo ante el Infonavit, se van a incrementar en la mis-
ma proporción que aumente el salario y ello se verá reflejado 
en la mensualidad que se paga.

“Una de las cuestiones es que cuando tu crédito está en 
pesos tú sabes exactamente cuánto vas a llegar a pagar por él 
en cuestión de monto, cuál es el plazo en el que vas a pagar 
y en cambio cuando lo tienes en veces salario mínimo todo 
se va a modificar cada año de acuerdo a este incremento”, 
indicó. 

Ante las fallas que está teniendo la plataforma para que 
los derechohabientes puedan hacer el trámite de conversión 
en línea, Cebreros Millán hizo un llamado a la Dirección Ge-
neral de Infonavit a actualizar inmediatamente el sistema a 
efecto de facilitarle el trabajo a los acreditados.

Detalló que independientemente de la alternativa que 
tienen de dirigirse con un ejecutivo de Infonavit en la dele-
gación estatal, se tiene también la posibilidad de acceder a la 
página de internet www.infonavit.org.mx, realizar el registro 
y si no estás ahí buscar lo que es Responsabilidad compartida, 
donde aparece la opción para cambiar a pesos.

“Ahí te va a aparecer cuánto va a ser tu mensualidad, tu 
amortización del crédito, en cuanto tiempo lo vas a pagar, in-
clusive si en algún momento pudiste haber tenido un retra-
so en tu crédito, inmediatamente va a aparecer lo que es la 
cancelación de esa reestructura para que tu crédito ya quede 
completamente en pesos”, enfatizó la especialista.

ALBERTO MORONES RIVAS

Recomiendan cambiar
el crédito Infonavit
en VSM a pesosCon el Plan de Desarrollo Institucional Con Visión 

de Futuro 2025, que encabeza el Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, se resalta un lado más 
humanista en la Universidad Autónoma de Sina-

loa (UAS), a través de un trabajo colaborativo entre las 
diferentes instancias de apoyo a los estudiantes y el for-
talecimiento de las competencias docentes para atender 
a la diversidad e incorporar a todo aquel que presente 
alguna discapacidad. 

Es por esto que desde el programa de Atención a 
la Diversidad (ADIUAS), la Casa Rosalina se posiciona 
como una universidad incluyente, brindando un apoyo 
a estudiantes con necesidades educativas específicas, 
con o sin discapacidad, con la ayuda del Programa Insti-
tucional de Tutorías, los Centros de Atención Estudian-
til, asesores par y académicos, tutores de apoyo espe-
cial, monitores, becarios y directores de las unidades 
académicas.

Alumnos y egresados de la UAS expresaron su expe-
riencia al estudiar en una universidad que les ha ofre-
cido una educación de calidad, con las adaptaciones 
necesarias para continuar su preparación académica e 
integral.

“Poco a poco hemos llevado la licenciatura, con len-
gua escrita, con subtítulos, mis compañeros me han 
ayudado, los maestros siempre se han mostrado muy 
atentos, la verdad me ha gustado mucho la carrera de 
Gastronomía, (…) me siento muy impactada de todo lo 
que la Universidad nos ha apoyado”, señaló Mildred Oli-
vas Juárez, alumna de la Facultad de Ciencias de la Nutri-
ción y Gastronomía.

“Me brindaron todos los apoyos necesarios para lo-
grar mi licenciatura, y aun así sigo apoyando y me sigue 
apoyando la Universidad en capacitarme para seguir 
atendiendo a estudiantes que lo requieren”, expresó 

Esther Soria Mercado, egresada de la Facultad de Psi-
cología.

“Ha sido muy buena, en la Licenciatura de Médico 
General he aprendido muchas cosas, he adquirido nue-
vos conocimientos que abarcan el ámbito de medicina 
(…) ha sido muy buena gracias a ADIUAS, que me ha 
brindado asesores par y apoyo académicamente”, men-
cionó Daniel Figueroa Bustamante, estudiante de la Fa-
cultad de Medicina.

De igual manera, los universitarios extendieron un 
cálido agradecimiento a esta institución que los ha re-
cibido con los brazos abiertos, conformando una familia 
unida en búsqueda de sacar adelante a esta población 
vulnerable de Sinaloa.

ANTONIO ARBALLO

Trabajo colaborativo en la UAS permite 
apoyar a jóvenes con discapacidad

Yessika Mariana 
Cebreros 
Millán, experta 
en gestión de 
créditos de 
la Facultad 
de Estudios 
Internacionales y 
Políticas Públicas.

Soria MERCADO, egresada de la 
Facultad de Psicología.

Mildred OLIVAS JUÁREZ, alumna 
de la Facultad de Ciencias de la 
Nutrición y Gastronomía.

Daniel FIGUEROA BUSTAMANTE, 
estudiante de la Facultad de 
Medicina.
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Con el objetivo de identificar y es-
timar a la población universitaria 
que se reconoce a sí misma con 
orientación sexual y/o identidad 

de género LGBTTTIQ , el Centro de Políti-
cas de Género para la Igualdad entre Mu-
jeres y Hombres (CPGIMH) de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) pone a 
disposición la primera “Encuesta Universi-
taria sobre Diversidad Sexual”.

El investigador adscrito al CPGIMH, 
maestro en ciencias Luis Guadalupe Gue-
rrero Vega, fue quien dio a conocer la en-
cuesta que estará disponible a partir del 
12 de diciembre a través de un formato 
Google Forms que será compartido con 
los Comités de Género de cada una de las 
unidades académicas.

“La encuesta es a nivel general, tanto 
para trabajadores, trabajadoras, alumnas 

y alumnos pertenecientes a todas las es-
cuelas y facultades de la UAS”, dijo.

Indicó que los ejes de esta encuesta 
están diseñados para conocer la expre-
sión, orientación e identidad sexual de la y 
los universitarios; los espacios de riesgo y 
discriminación; las conductas de discrimi-
nación y violencias académicas ejercidas 
contra la comunidad LGBTTTIQ ; además 
de poder estimar los costos de la discrimi-
nación y la violencia; la respuesta institu-
cional y demás datos sociodemográficos.

“La encuesta es totalmente confi-
dencial y anónima; no solicitamos infor-

mación de nombre ni domicilio porque 
lo que queremos ahorita es estimar, ver 
cuánta población tenemos, cómo está dis-
tribuida, qué orientaciones e identidades 
tenemos y, sobre todo, las vivencias de 
cada una de ellas”, asumió. 

Este ejercicio de política institucional 
participativa y de reconocimiento comu-
nitario también busca crear e instituir 
políticas al interior de la universidad que 
prevengan y disminuyan las violencias 
ejercidas contra las personas no hete-
ronormativas, a la vez que las reconoce 
como parte de la población universitaria.

Cabe señalar que esta primera en-
cuesta está fundamentada en la “Primera 
Consulta Universitaria sobre Condiciones 
de Igualdad de Género de la Comunidad 
LGBTTTIQ ”, realizada este año en la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM); la “Encuesta Nacional sobre Di-
versidad Sexual y de Género (ENDISEG) 
2021” aplicada por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI); así 
como en la “Encuesta sobre Discrimina-
ción por motivos de Orientación Sexual e 
Identidad de Género (ENDOSIG) 2018” del 
Consejo Nacional para Prevenir la Discri-
minación en México.

A partir de los resultados de la encues-
ta, concluyó el investigador, la Universi-

dad Autónoma de Sinaloa tendrá elemen-
tos para diseñar propuestas de política 
institucional para la igualdad, la no dis-
criminación y una vida libre de violencia 
para las diversidades sexogenéricas; so-
cializar y profundizar la reflexión sobre los 
resultados de este primer ejercicio par-
ticipativo; fortalecer acercamientos con 
sectores universitarios que tuvieron poca 
participación en la consulta; fortalecer la 
agenda de actividades de sensibilización y 
capacitación en materia de derechos hu-
manos de las diversidades sexogenéricas 
en la Universidad; además de involucrar a 
todas las instancias universitarias y a to-
dos los sectores de la comunidad en la co-
rresponsabilidad para promover, respetar, 
proteger y garantizar los derechos huma-
nos de las diversidades.

CINDY DÍAZ

Con gran éxito concluyó el Seminario 
Bienestar y Prevención de Adiccio-
nes, ofertado por la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) a tra-

vés de la Unidad de Bienestar Universitario 
(UBU), en coordinación con la Comisión Es-
tatal de Prevención, Tratamiento y Control 
de las Adicciones (CEPTCA), en busca de 
disminuir el consumo de sustancias legales 
e ilegales nocivas para la salud.

Fueron 80 docentes, tutores y trabaja-
dores administrativos de las cuatro unida-
des regionales, quienes recibieron constan-
cia del arduo trabajo que se realizó semana 
con semana, para prepararse como pro-
motores coadyuvantes del modelo UNE-
ME-CAPA.

Es por esto que la UAS reconoció a estos 
promotores de la salud por medio de una 
ceremonia de clausura, ya que ahora serán 
ellos quienes pondrán estos nuevos conoci-
mientos en práctica entre el alumnado de 
la institución, rescatando y previniendo a lo 

más importante que tiene la Casa Rosalina: 
sus alumnos.

La directora de la UBU, la maestra Sofía 
Angulo de Madueña, destacó la importan-

Luis Guadalupe Guerrero 
Vega, investigador 
adscrito al CPGIMH.

Refuerza la UBU las estrategias para la 
prevención de adicciones en los estudiantes

cia de que las instituciones educativas se 
preocupen y ocupen de llevar programas 
de prevención a los facilitadores que están 
al frente, y a su vez, a los jóvenes que se en-

cuentran en la etapa de formación y toma 
de decisiones que influirán en su futuro.

“Es fundamental que las instituciones 
educativas nos preocupemos y contribu-
yamos en la prevención y disminución del 
consumo de drogas y conductas adictivas 
en nuestra comunidad escolar; por ser la 
educación, el instrumento más efectivo en 
la formación de los seres humanos para in-
tegrarse a la sociedad, con bases morales y 
profesionales muy sólidas”, resaltó.

De igual manera, informó que el obje-
tivo del seminario fue capacitar y brindar 
conocimientos, que permitan adquirir in-
formación y herramientas necesarias para 
orientar y analizar a todo aquel que lo re-
quiera, ya sea alumno, compañero, amigo 
o familia.

Por su parte, la doctora Martha Alicia 
Torres Reyes, comisionada estatal de CEPT-
CA, agradeció el apoyo del Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina y de la maestra 
Sofía Angulo de Madueña, quienes cons-
truyen lazos con organizaciones para llevar 
una educación integral a todos los universi-
tarios, trabajando desde la prevención por 
una sociedad más saludable.

ANTONIO ARBALLO

Ponen a disposición 
la primera Encuesta 
Universitaria sobre 
Diversidad Sexual 
en la UAS
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En cumplimiento a la disposición que 
diera el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) para presentar la 
constancia de situación fiscal, en 

un arduo trabajo coordinado por la Direc-
ción de Recursos Humanos, la Dirección 
de Prestaciones Sociales y la de Sueldos y 
Salarios de la Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS), lograron en un cien por ciento 
regularizar la situación fiscal de los trabaja-
dores, lo que da por beneficio el timbrado 
de nómina.

Antonio González Balcázar, director 
general de Recursos Humanos, calificó de 
positivo el dar cumplimiento a esta enco-

mienda que diera el rector, doctor Jesús 
Madueña Molina.

“Con esto nuestro rector está cumplien-
do la palabra empeñada y al mismo tiempo 

La UAS da cumplimento al compromiso de 
regularizar la situación fiscal de los trabajadores

Contando con cuórum legal, 
el Consejo de la Contraloría 
Social Universitaria, llevó a 
cabo la segunda sesión ordi-

naria de este instrumento encargado 
de retroalimentar y estar al pendien-
te del quehacer de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) en su desa-
rrollo, fortalecimiento y rendición de 
cuentas.

Manuel de Jesús Lara Salazar, Con-
tralor General de la institución, en su 
carácter de secretario de la Contra-
loría Social Universitaria, puntualizó 
que el objetivo de la reunión es ele-
gir una terna de despachos contables 
que auditarán los estados financieros 
del ejercicio 2022 de la Casa Rosalina, 
con la finalidad de fortalecer la cultu-
ra de la rendición de cuentas.

“La idea central y la instrucción 
siempre del Rector, doctor Madueña 
Molina, es que haya la transparencia 
y rendición de cuentas y en atención 
a ello es la búsqueda de esta informa-
ción que se va a tener a través de este 
despacho externo que llevará a cabo 
la auditoría a la Universidad”, indicó.

Con base en la convocatoria, el 
presidente del Consejo de la Con-
traloría Social Universitaria, maestro 
Mario Campos Sepúlveda, presentó 
a los miembros del organismo un lis-
tado de despachos contables, de los 
cuales se seleccionará una terna mis-
ma que será propuesta al H. Consejo 
Universitario a través de la Comisión 
de Hacienda y Glosa.

“Para que este órgano sea con-
forme a las facultades que otorga la 
misma Ley y el reglamento respectivo 
decida cuál será el despacho que va 
a auditar las finanzas de la Universi-
dad por el periodo comprendido del 
1ro de enero al 31 de diciembre del 
2022”, informó.

Asimismo, el también represen-
tante del sector empresarial del es-
tado, especificó que serán tres des-
pachos contables los que integrarán 
la propuesta de terna, de los cuales 
el Consejo Universitario, definirá uno 
de ellos.

MARTHA ORTEGA

Consejo de la Contraloría 
Social Universitaria
lleva a cabo su segunda 
sesión ordinaria

Antonio González 
Balcázar, director 
general de 
Recursos Humanos.

con las cuestiones del SAT que está estipulado 
en la constitución que toda persona tiene que 
aportar a la cuestión fiscal”, expresó.

A todo el equipo de trabajo de las de-
pendencias involucradas, así como a los 
universitarios, desde directores, vicerrec-
tores, trabajadores, jubilados y todos los 
involucrados, agradeció el apoyo por acudir 
a este llamado y hacer posible este cumpli-
miento que da como resultado el timbrado 
de nómina.

Por su parte, Jorge Amid Castellanos, 
director de Prestaciones Sociales, se sumó 
a este agradecimiento para la comunidad 
universitaria, ya que se cumple en tiempo 
y forma con dicho compromiso.

Del trabajo realizado en coordinación 
con Hacienda, Angélica Álvarez, directora 
de Sueldos y Salarios, indicó que este ha 
sido de gran importancia puesto que el ase-
soramiento y acompañamiento que esta 
institución ha brindado ha dado como re-
sultado cumplir al cien por ciento con esta 
disposición.

Julio Armando Sánchez Bojórquez, ad-
ministrador del concentrado del área de 
servicio al contribuyente del SAT, agradeció 
a la UAS por el apoyo mutuo para lograr los 
objetivos en común, por lo que el acercarse 
a las instituciones o contribuyentes para fa-
cilitar los trabajos será siempre como parte 
de su función al correcto cumplimiento de 
las obligaciones.

Cabe destacar que para cerrar esta jor-
nada se instaló un módulo del SAT en las 
instalaciones de la Torre Académica Culia-
cán, donde se esperó la presencia de algu-
nos trabajadores que quedaban pendientes 
en la regularización de su situación fiscal.

AMÉRICA CASTRO
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), a través de la Facultad de Cien-
cias de la Tierra y el Espacio (FACITE), 
en coordinación con el Sistema de 

Torres Académicas, con apoyo del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 
y el National Oceanographic and Atmos-
pheric Administration (NOAA) de los Esta-
dos Unidos, instaló en la Torre Académica 
Culiacán una estación de gravedad absoluta 
para actualizar el marco de la Red Geodési-
ca Gravimétrica. 

Apolo Alvarado Cortez, responsable de 
la Red Gravimétrica del INEGI Aguascalien-
tes, informó que desde 1971 no se actua-
lizaba este marco, por lo que actualmente 
se continúa rigiendo el país bajo esa infor-
mación, pero con esta instalación se podrá 
obtener un marco actual, además de poder 
tener estaciones dirigidas para la referencia 
internacional de alturas y en un futuro po-
der tener estaciones para observación de 
cambios en el tiempo. 

“Son puntos de referencia importantes 
para el país, y tenerlo aquí les acerca a us-
tedes el valor absoluto, (…) al tenerlo aquí 

pueden utilizar este valor como punto de 
partida, un poquito más preciso que lo que 
actualmente tenemos; porque este tipo de 

Colabora la UAS en la actualización del marco 
de la Red Geodésica Gravimétrica en México

La Dirección del Sistema de Gestión de 
la Calidad (DSGC) de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) inauguró 
la auditoría externa del segundo se-

guimiento al Sistema de Gestión Ambiental 
a cargo del organismo auditor ACCM, don-
de evaluaron 6 edificios del Campus Buel-
na de la Casa Rosalina, así como el nuevo 
Auditorio de la Autonomía Universitaria.

Roberto Sierra Ortiz, auditor líder, in-
formó que en esta visita se realizaron eva-
luaciones documentadas de cómo se está 
trabajando en la Máxima Casa de Estudios 
Sinaloense en cuanto al impacto ambien-
tal que el trabajo de la educación repre-
senta, consumo de agua, de energía o la 
generación de residuos y el impacto que 
se crean por las actividades administrati-

vas y el uso de los recursos.
Destacó que se trabaja bajo los linea-

mientos de la norma ISO-14001, que ha-
bla acerca de la gestión ambiental y cómo 
el personal universitario tiene el compro-
miso social de colaborar para trabajar de 
la mejor manera posible en pro del medio 

ambiente, ya que el certificado que otorga 
ACCM tiene validez internacional bajo las 
normas que ostenta la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU).

Finalmente, el líder auditor señaló que 
el día viernes se entregaron los resulta-
dos de la evaluación donde se vieron las 

áreas de oportunidad, así como destacar 
las buenas prácticas que ya tienen este 
campus, pues fue la segunda edición de 
evaluación para el campus universitario y 
la primera para el auditorio, por ser de re-
ciente creación.

HAXEL ROBLES

Ponen en marcha la auditoría externa del segundo seguimiento al Sistema de Gestión Ambiental

aparatos no son muy comunes, hasta don-
de tenemos conocimiento hay uno en Brasil 
y este”, mencionó. 

Por su parte, el doctor Sergio Alberto 
Monjardín Armenta, secretario académico 
de la FACITE, destacó que en México existen 
otras 19 estaciones de gravedad absoluta, 
y con la tecnología que lleva este aparato, 
solamente existe una más en todo Latinoa-
mérica, por lo que significa mucho para las 
futuras investigaciones y referencias que se 
podrán hacer en la UAS.

“Es un gran vínculo, y es una vertiente 
para la cuestión de investigación en la parte 
del desarrollo de la geodesia, ya que esta se 
encarga de estudiar la forma y figura de la 
Tierra, y también su campo de gravedad”, 
expresó. 

Asimismo, el doctor Manuel Trejo Soto, 
investigador de la Facultad, resaltó que la 
Máxima Casa de Estudios es la única uni-
versidad en todo el país en contar con dos 
puntos de referencia, por lo que distinguió 
tan alta relevancia para la formación de los 
universitarios. 

“Hoy tenemos la posibilidad de promo-
ver trabajos de investigación y de aplica-
ción, que impactan, no solamente en la for-
mación de recursos humanos, sino también 
en la determinación de algunos insumos 
que permiten generar modelos tridimen-
sionales para el estudio y la aplicación prác-
tica de una serie de problemas”, enfatizó.

ANTONIO ARBALLO

• Se evaluaron 6 edificios 
del Campus Buelna de la 
Casa Rosalina, así como 
el nuevo Auditorio de la 
Autonomía Universitaria
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En la idea de tener datos precisos en 
la región de los casos de pacientes 
que están presentando queratoco-
no, enfermedad ocular que afec-

ta a la córnea y genera disminución de la 
visión, principalmente en adolescentes y 
adultos jóvenes, Rosalía Ramírez Jaimes, 
investigadora y docente de la Licenciatura 
en Optometría de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS) ha iniciado este pro-
yecto con el objeto de que se implementen 
campañas de informativas y se tomen las 
medidas precisas para el control.

“Empieza en edades tempranas, pue-
de empezar desde la adolescencia, entre 
los 9 y 10 años inicia y evoluciona, y en-
tonces este problema se caracteriza por-
que la córnea sufre una deformación en 
cono, va creciendo, va desarrollándose y 
no se detiene. Entonces lo que pretende-
mos hacer es tener una detección oportu-
na de estos problemas en etapas tempra-
nas”, detalló.

La también coordinadora de la Licen-
ciatura en Optometría manifestó que entre 
los síntomas que presentan las personas 
con esta enfermedad ocular, están la visión 
borrosa, sensibilidad a la luz y al resplan-
dor, así como la irritación, indicando que 
es muy importante que el diagnóstico lo 
realice un especialista en la idea de que se 
atienda de manera oportuna.

“Como va evolucionando tanto, llega a 
un punto en donde no solo se afecta a la vi-
sión, sino en sí la estructura propia del ojo, 
que es la córnea y va teniendo complica-

ciones como opacidades, adelgazamientos 
extremos y por tal motivo empieza a per-
derse totalmente la transparencia del teji-
do de la córnea y eso obligaría en etapas 
muy avanzadas y sin tratamiento que se 
requieren hasta un trasplante de córnea”, 
expresó.

Ramírez Jaimes mencionó que este 
problema ocular se presenta de manera 
bilateral, es decir, en ambos ojos, y aun-
que no se puede prevenir, existen muchas 
cuestiones que se pueden hacer para evi-
tar que avancen al menos, por lo que es 
importante hacer conciencia en la pobla-
ción de que existe y que al menor síntoma 
se atiendan.

CONCEPCIÓN QUINTANA

El descenso de las temperaturas en 
temporada decembrina afecta a las 
mascotas, y son los perros los que 
se ven más afectados, sobre todo 

por enfermedades de las vías respiratorias.
Yesenia Osuna Ramos, responsable de 

Medicina Interna de la Facultad de Medi-
cina Veterinaria y Zootecnia de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS) comentó 
que estas enfermedades pueden ser vira-
les y bacterianas, pudiéndose presentar un 
complejo respiratorio canino o la traqueo 
bronquitis infecciosa, conocida como “tos 
de las perreras” ocasionada por la bacteria 
bordetella y el distemper canino conocido 
comúnmente como moquillo, la cual pue-
de ser mortal.

Expuso que los signos son similares 
en ambas enfermedades, en las que se 
presenta una tos fuerte y seca, vómitos, 
secreción nasal, fiebre e incluso cuadros 
depresivos en las mascotas.

Asimismo, indicó que la afectación de 
la temperatura tiene mucho que ver con 
los tamaños, tipo de pelaje y complexión 
que los caninos tengan, siendo las razas 
pequeñas como chihuahua y Pomerania, 
los más susceptibles a padecer frío.

La veterinaria recomendó que cuan-
do se observe la presencia de tos, es ne-
cesario acudir al médico veterinario para 
saber si es un resfriado común producido 
por una bacteria, o en su caso un proceso 
viral como el distemper canino que puede 
ser mortal, por lo que es importante la va-
loración médica para identificar qué está 
originando este padecimiento y brindar un 

tratamiento adecuado.
La doctora Osuna Ramos señaló que 

esta temporada se presta para vestir a las 
mascotas, por lo que indicó que la ropa 
no debe de dejarse por mucho tiempo, ya 
que podría generar irritaciones cutáneas y 
algunas alergias que podrían agravarse en 
caso de no atenderse.

Respecto a los gatos, la especialista en 
pequeñas especies explicó que estos son 
mucho más susceptibles a padecer frío, 
llegando a sentir esta incomodidad de cli-
ma a partir de los 29 grados hacia abajo, 
es por eso que estos felinos pueden buscar 
lugares tibios un ordenador, estufas y en 
algunas casos los radiadores de los carros, 
por lo que enfatizó que en esta temporada 
de frío, antes de encender el automóvil, 
las personas deben esperar a que el gato 
escuche el ruido y salga, para evitar acci-
dentes.

Finalmente, agregó la importancia de 
que la mascota tenga un cuadro completo 
de vacunas, así como desparasitarlos, para 
una mayor protección.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Queratocono: qué es y la importancia
de detectarlo en etapa temprana

Descenso de temperaturas
puede afectar a las mascotas

Rosalía Ramírez Jaimes, 
investigadora y docente 
de la Licenciatura en 
Optometría.

Yesenia Osuna Ramos, 
responsable de Medicina 
Interna de la FMVyZ.

PARA SABER: 
El queratocono es un problema 
ocular que se presenta de manera 
bilateral, es decir, en ambos ojos.
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En la idea de que los jóvenes estu-
diantes de la Unidad Académica 
Preparatoria Central Diurna de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa 

(UAS) conozcan los ciclos de la violencia, 
así como su medición (violentómetro), se 
realizaron pláticas acerca de este tema 
para que los muchachos sepan qué hacer 
ante estas circunstancias. 

La maestra Ivon Lucero López Puerta, 
adscrita a los servicios de Salud en Sina-
loa, comentó que esta conversación fue en 
relación con los 16 días de activismos de 
erradicación de la violencia en contra de 
las mujeres.

Mencionó que dentro de esta actividad 
se pretende redoblar los esfuerzos para vi-
sibilizar el problema de la violencia en con-
tra de las mujeres, por lo cual los servicios 
de salud en Sinaloa y en coordinación con 
el Centro de Políticas de Género de la UAS 
se está dando cumplimiento con la Ley 
General de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia en la prevención 
detección de todas las manifestaciones de 
violencia.

Resaltó que se observa un grave pro-
blema que es la naturalización de la vio-
lencia y el hecho de estar con los jóvenes 
y que la Universidad abra las puertas para 
dialogar este tema, es de suma importan-
cia ya que en esta edad se inician algunas 
relaciones de noviazgo en las que se pre-
sentan situaciones de violencia.

Respecto a las fases de la violencia, 
López Puerta dijo que esta inicia en la acu-
mulación de tensión que le genere una in-
comodidad  a una de las dos partes, siendo 
principalmente que esta se ejerza de los 
hombres hacia la mujeres, posteriormente 
sigue la detonación donde hay agresiones 
verbales hasta físicas, el arrepentimiento 
y otra más que es de aparente calma, la 
cual no se sabe cuánto va a durar y trans-
formarse de manera cíclica donde muchas 
parejas no se percatan que están viviendo 
un ciclo de violencia.

Por su parte la licenciada Rosalba López 
Raygoza, de la Secretaría de Salud des-

tacó la importancia de concientizar 
a la juventud de esta situación 

palpable que se vive a nivel 
mundial que es la violencia 

y en muchos de los casos 
inicia en la juventud en la 
fase de noviazgo.

Puntualizó que es de 
gran importancia y per-
tinente que la juventud 
esté informada para 
que puedan identificar 
la violencia y detecten 

esos focos rojos, con ac-
ciones que van desde los 

celos, querer tener el con-
trol y otras conductas que 

orillan a que esa violencia se 
haga mucho más grande.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Acercan a jóvenes información
sobre los ciclos de violencia

Imparten la conferencia “Violencia digital. 
Acción comunitaria libre de sexismo”

Ivon Lucero López Puerta, 
adscrita a los servicios de 
Salud en Sinaloa.

Rosalba López Raygoza, de 
la Secretaría de Salud.

PREPARATORIA CENTRAL DIURNA

Con un amplio cuórum de estudian-
tes de las Licenciaturas en Periodis-
mo, Ciencias de la Comunicación, 
Psicología y Antropología de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
se realizó la conferencia “Violencia digital. 
Acción comunitaria libre de sexismo” que el 
Centro de Políticas de Género para la Igual-
dad entre Mujeres y Hombres (CPGIMyH) 
introdujo en su programa de actividades 
por la Jornada 16 días de Activismo con-
tra la Violencia de Género 2022, puesta en 
marcha el pasado 25 de noviembre.

La conferencia fue disertada por la 
doctora Medley Aimée Vega Montiel, co-
municóloga feminista de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), 
especialista en derechos humanos de las 
mujeres, medios de comunicación y tecno-
logías de la información; autora de libros, 
artículos científicos y ensayos periodísticos 
quien, por segunda ocasión, acude a la Au-
tónoma de Sinaloa a compartir los trabajos 
realizados en torno al análisis de la violen-
cia contra las mujeres en el entorno digital.

“Lo que veremos es que mientras más 
avance tecnológico hay, también más tipos 
de violencia contra las mujeres en este 
entorno son cada vez más sofisticados y 
cómo dentro del entorno digital se han 
amplificado las formas de discriminación 
de mujeres, niñas y adolescentes”, dijo. 

El objetivo, continuó, es llevar a cabo 
un ejercicio pedagógico entre la comuni-
dad universitaria porque la investigación 
feminista tiene un carácter interdiscipli-
nario que engloba a los distintos campos 
del conocimiento “para comprender las 

dimensiones de la discriminación y de la 
violencia, así como para diseñar estrate-
gias integrales que incluyan mecanismos 
de prevención, atención y sanción de la 
violencia digital”.

“Estoy muy agradecida con la comu-
nidad de la Universidad Autónoma de Si-
naloa porque me parece estratégico que, 
como académicas, hagamos estas redes y 
formemos vínculos para fortalecer estos 
mecanismos de prevención y atención de 
la violencia contra las mujeres en el en-
torno universitario […]. En este caso, por 
ejemplo, registramos cada vez más casos 
de violencia digital contra mujeres uni-
versitarias, violencias que sucede en el 
entorno universitario y cuando pensamos 
en medidas de reparación del daño, debe-
mos ir más allá de solo pensar en la víctima 
concreta sino cómo podemos involucrar a 
la comunidad tanto en la sensibilización 
como en el diseño de soluciones”, apuntó.

La temática de la conferencia incluyó 
conceptos y tipos de violencia digital esta-
blecidos por organizaciones como la ONU 
y los marcos legales vigentes en la materia 
y las áreas de oportunidad de estas, con el 
fin de “erradicar este problema que está 
tomando dimensiones muy graves”, de 
acuerdo con Vega Montiel.

A la misma, asistió la directora general 
del CPGIMyH, la doctora Beatriz Eugenia 
Rodríguez Pérez quien, al finalizar, otorgó 
a la especialista un reconocimiento por su 
notable participación en la jornada que 
concluyó el pasado 10 de diciembre del 
año en curso.

CINDY DÍAZ
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Hablar de la marea roja, es refe-
rirse a un fenómeno que puede 
ser cíclico, que tiene que ver con 
los procesos del movimiento de 

agua del océano generado esencialmente 
por las corrientes de agua, las surgencias, 
que son un movimiento de aguas profun-
das hacia la superficie más frías que se 
genera por la interacción de los vientos y 
la rotación de la Tierra, además de la tem-
peratura, explicó José Saturnino Díaz.

El investigador de la Facultad de Bio-
logía de la Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS), expuso que regularmente en 
épocas de lluvia el océano recibe grandes 
concentraciones de nutrientes que son 
un compuesto de fósforo, calcio, carbono 
y nitrógeno, producto de las escorrentías 
de ríos y arroyos.

Esto, describió, al concentrar un gran 

número de microorganismos productores 
de toxinas en el mar junto con determina-
dos factores del medio ambiente como la 
temperatura y luz se torna favorable.

“Parte de la pirámide trófica más im-
portante en los océanos corresponde a 
los productores primarios, que viene sien-
do el fitoplancton, que a su vez pasa a for-
mar la fuente de alimento del zooplanc-
ton, microrganismos que se alimentan de 
organismos fotosintéticos”, detalló.

En ese sentido, externó que el fito-
plancton y el zooplancton pasan a ser ali-
mento de consumidores primarios como 
son los crustáceos o moluscos, que a su 
vez funcionan como alimento de verte-
brados como los peces, una cadena que 
llega al hombre.

En ese sentido, cuando un crustáceo 
o molusco consumen un tipo de fito-

plancton de los llamados dinoflagelados, 
los cuales producen toxinas, tiene como 
consecuencia problemas de salud entre 
los más simples están las disenterías y 
diarreas que se acompañan de parálisis 
cortas ya sean facial o en su totalidad el 
cuerpo, corriendo el riesgo que se ingie-
ran toxinas a través de estos alimentos 
que se van al sistema neural, provocando 
pérdida de memoria, así como afectar al 
sistema cognitivo.

Añadió que las autoridades piden y 
previenen a la población evitar el consu-
mo de especies marinas principalmente 
crudas ya que en sus tejidos tiene concen-
trados de estas toxinas, por lo que hizo un 
llamado a evitar en estos días el consumo 
de estos alimentos, principalmente aque-
llos curados con limón y picante.

AMÉRICA CASTRO

Marea roja: 
qué es y 
cuáles son sus 
consecuencias José Saturnino Díaz, 

investigador de la 
Facultad de Biología.

Teniendo en cuenta que la actividad 
física posee un papel preponderan-
te como determinante de la calidad 
de vida en los adultos mayores, 

la Facultad de Educación Física y Deporte 
(FEFyDE) de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) sigue avanzando en la imple-
mentación de su programa “Salud, Bienes-
tar y Ejercicio Físico” el cual va enfocado a 
personas en el rango de edad de los 65 a 75 
años, destacó Aldo Hernández Murúa.

El responsable de dicho proyecto co-
mentó que desde el 2019 es que se viene 
trabajando en él y se había parado por 
cuestiones de la pandemia, por lo que hoy 
ya con los recur-

sos del PROFAPI 2022 se ha retomado una 
nueva etapa y actualmente se trabaja fun-
damental en los efectos del confinamiento 
sobre la salud y capacidad funcional de este 
sector de la población.

“Lo primero que hacemos es valorar su 
estado de salud, cómo se encuentran 

y qué padecimientos tienen, este 
tipo de personas normalmente 

las poblaciones que nos he-
mos encontrado son per-

sonas hipertensas, tienen 
lípidos altos, síndrome me-
tabólico, diabetes. Hemos 
encontrado algunas per-
sonas con cardiopatías y 
ya llevamos un protocolo 
más especial, tenemos 
al doctor Juan Martínez 

de CIDOCS que nos está 
acompañando en todo el 

proceso, para que antes de 
que ellos salgan, hacer cual-

quier actividad física entren en 
un proceso de evaluación”, detalló.
Hernández Murúa señaló que 

Retoma la FEFyDE el programa para el cuidado integral del adulto mayor

Aldo Hernández Murúa, 
responsable del programa 
“Salud, Bienestar y 
Ejercicio Físico”. 

antes de salir a las vacaciones de invierno 
es que se estará cerrando las etapas de 
evaluación de la composición corporal, ca-
pacidad función, Valoración de la fuerza y 
potencia muscular de cada uno de los más 
de 120 participantes en la idea de pasar a la 
siguiente fase.

“Como hemos comentado, cerramos el 
registro, estamos en la etapa de valoración 
diagnóstica , tanto salud como cuál es el ni-
vel de la capacidad funcional de fuerza en 
las piernas y calidad de vida, eso lo vamos 
a cerrar aproximadamente el 15 a 16 de di-
ciembre, de ahí de les están pidiendo exá-
menes de laboratorio para que el médico 

revisé clínicamente cuál es el estado de sa-
lud de las personas , se hace un expediente, 
y a finales de enero o inicios de febrero ini-
ciar la etapa de ejercitación”, indicó. 

Puntualizó que la etapa de ejercitación 
consistirá principalmente en dos fases la 
primera que sería la ejercitación cardiovas-
cular, que sería ir a caminar a los parques, 
ya que señala que en esta ocasión será di-
ferente al 2019 ya que lo que se quiere es 
hacerlo al aire libre en la idea de que los 
participantes desarrollen su independencia 
y creen ese hábito por un estilo de vida sa-
ludable para toda la vida.

CONCEPCIÓN QUINTANA
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
ha demostrado ser un ejemplo en la 
inclusión y eso quedó evidenciado en 

el evento de reconocimiento que se llevó a 
cabo con motivo de la Celebración del Día 
Internacional de las Personas con Discapa-
cidad “En acción por la inclusión”.

El rector, doctor Jesús Madueña Mo-
lina, explicó que la Casa Rosalina atiende 
en sus aulas a mil 424 alumnos con algu-
na discapacidad y es por ello que se han 
centrado en la atención por medio del Pro-
grama Atención a la Diversidad de la UAS 
(ADIUAS). 

“Cada año hacemos este tipo de even-
tos para que nos motivemos todos porque 
ellos realmente hacen un gran esfuerzo para 
poder sacar adelante su preparatoria o su li-
cenciatura, inclusive tenemos jóvenes en el 
posgrado con este problema”, sostuvo.

En este evento se distinguió a estos jó-
venes en ámbitos como el académico social, 
deportivo y artístico, donde sin duda se evi-
denciaron las grandes fortalezas de estos es-
tudiantes. Además, se resaltaron los conve-
nios y actividades que realizan en conjunto 
con la Unidad de Bienestar y el Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) 
Sinaloa.

“Aquí tenemos débiles visuales, tene-
mos sordos, gente con alguna discapacidad 
motriz y tratamos de apoyar con las limita-
ciones que tenemos para darles una opor-
tunidad de que salgan adelante”, explicó 
Madueña Molina.

El líder de los universitarios abordado 
por los medios de comunicación anunció 
además que este jueves 15 o más tardar el 
día viernes 16 de diciembre se estaría depo-
sitando a los trabajadores universitarios su 
aguinaldo, cumpliendo así con las obliga-
ciones laborales de los trabajadores.

Explicó que dicho cumplimiento se 
dará gracias al apoyo del Gobierno del Es-
tado, con los que se erogarán alrededor de 
700 millones de pesos para los 17 mil traba-
jadores rosalinos.

“Son como 700 millones de puro agui-
naldo son 17 mil trabajadores tanto activos 
como jubilados, se paga la quincena, se paga 
el desempeño académico, la beca al desem-
peño administrativo y el aguinaldo antes del 
viernes”, puntualizó.

En el mismo tenor, explicó que existe la 
confianza de que la aprobación del presu-
puesto que se destina para la UAS para el 

2023, sea positivo ya que existe el respaldo 
del Gobierno Estatal.

Sostuvo que el presupuesto etiquetado 
para la Casa Rosalina para el año entrante 
es de 300 millones de pesos, propuesto por 
el Gobierno Estatal a bien de que se cumpla 
con todo lo pactado, además dijo que gra-
cias a los ahorros que se han mantenido se 
ha logrado avanzar con otros compromisos.

“Hemos trabajado mucho la parte de 
la austeridad, de la disciplina financiera, 
hemos tenido ahorros que nos han permi-
tido sacar varios programas que estaban 
abandonados, como el tema de las becas al 

desempeño académico que se pagan cada 
mes, creamos las becas al desempeño admi-
nistrativo, estamos cumpliendo con el SAT 
al cien por ciento y eso es gracias a que nos 
hemos aplicado en el ahorro, nos hemos 
aplicado en no gastar en cosas que no son 
importantes y también con el apoyo del se-
ñor Gobernador que no nos ha dejado de la 
mano”, dijo.

Sobre el incremento de las enferme-
dades respiratorias en esta temporada, 
así como de Covid y su nueva varian-
te, dijo que dentro de la universidad 
se mantendrá el uso del cubrebocas.  

“Hay mucho Covid en estos momentos en 
Sinaloa y tenemos que cuidarnos y cómo 
nos vamos a cuidar, usando el cubrebocas. 
Ahorita hay una explosión de contagios 
¿Cuál es de detalle?, que si te vas al registro 
hay pocos, porque la gente ya no se hace 
la prueba, pero a donde volteas hay gripa, 
o es influenza o es Covid o hay otros virus 
afectando”, señaló.

Asimismo, hizo un exhorto a la ciuda-
danía a seguir con los cuidados y proteger 
a los miembros de sus familias extremando 
medidas.

GABRIELA CAMACHO

EL RECTOR EN LOS
MEDIOS DE COMUNICACIÓN
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La Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS), a través del Rector, 
doctor Jesús Madueña Molina, 
signó convenio de colaboración 

con la Universidad Autónoma de Na-
yarit (UAN), instrumento que habrá de 
ampliar y fortalecer los lazos de amistad 
y cooperación, en pro de la comunidad 
estudiantil y docente.

El dirigente universitario, acom-
pañado de la Directora de Bienestar 
Universitario, maestra Sofía Angulo de 
Madueña y del titular de la Dirección 
General de Vinculación y Relaciones In-
ternacionales, doctor Jesús Enrique Sán-
chez Zazueta, señaló que la vinculación 
se enmarca en las misiones sustantivas 
como Universidades Públicas Estatales, 
y que se hace más trascendente aún, en 
el contexto de la Ley General de Educa-
ción Superior, por lo que esta suma de 
esfuerzos permitirá establecer redes de 
trabajo que contribuirán a optimizar los 
recursos humanos, físicos y científicos 
del que disponen ambas instituciones.

Asimismo, indicó que a través de 
este se potenciará el talento de ambas 
comunidades en terrenos como la do-
cencia, la investigación, la movilidad 
estudiantil, estancias académicas, la 

evaluación educativa, el trabajo edito-
rial, el quehacer cultural, el deporte, 
la internacionalización, la rendición de 
cuentas, entre otros.

Madueña Molina, expresó su recono-
cimiento a la doctora Norma Liliana Gal-
ván Meza, Rectora de UAN y agradeció la 
disposición del trabajo en conjunto, con 
el cual aseguró se emprenderán nuevos 
proyectos que beneficien a la juventud 
de las entidades y las vocaciones produc-
tivas de la región.

Por su parte, la Rectora de la UAN 
destacó que las alianzas son clave en el 
desarrollo de las instituciones educativas 
y su crecimiento a partir de sus potencia-
lidades para convertir las problemáticas 
en común en áreas de oportunidad.

La firma de convenio se celebró en 
instalaciones de la Universidad Autóno-
ma de Nayarit, evento en el que tam-
bién estuvieron presentes demás auto-
ridades de dicha institución.

MARTHA ORTEGA

Signa la UAS convenio de colaboración 
con la Universidad Autónoma de Nayarit

José Raúl Bolañoz Barrera, estudiante de Co-
lombia expresó su agradecimiento a la Facul-
tad de Agronomía de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS) por haberle permitido 

realizar las prácticas profesionales durante estos 
últimos cuatro meses, lo cual consideró, fue una ex-
periencia muy gratificante.

El joven proveniente de la Fundación Univer-
sitaria Juan de Castellano, ubicada en la ciudad 
de Tunja, en el departamento de Boyacá, en Co-
lombia, comentó que gracias a esta pasantía pudo 
enriquecer sus conocimientos sobre los distintos 
sistemas de producción con los que cuenta este 
gran estado de Sinaloa.

Indicó que desde su llegada a la Facultad de 
Agronomía se involucró en diferentes proyectos 
de investigación gracias a su tutor Hugo de Jesús 
López Inzunza que le brindó la oportunidad de vi-
sitar esos distintos sitios con algunas amistades, lo 
cual permitió conocer mucho más de esta activi-
dad agronómica.

En relación al trato recibido durante su perma-
nencia y hasta ahora, dijo que han sido muy ama-
bles con él por parte de la institución, así como por 
toda la gente de Culiacán con la que ha tenido con-
tacto ya que en Sinaloa la gente acoge con cariño a 
las personas extranjeras.

Respecto al nivel educativo de la Facultad indicó 
que le llamó la atención la distribución de horarios 
que tienen en las carreras, ya que estas se manejan 
en ambos turnos, situación que en Colombia no se 
da; también abordó la exigencia educativa que se 
tiene hacia los estudiantes por lo cual es necesario 
aprovecharla al máximo.

Puntualizó que se cumplieron sus expectativas, 
que era el conocer la producción de ganado para la 
engorda y la nutrición animal.

Finalmente, Bolañoz Barrera se dijo convenci-
do de la calidad educativa en la UAS motivo por 
el que no dudará en invitar a sus amistades afines 
al estudio de esta carrera a realizar sus prácticas 
profesionales, lo que conlleva a un crecimiento 
profesional y personal.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Una experiencia gratificante,
la estancia de joven de 
Colombia en la Facultad
de Agronomía

José Raúl 
Bolañoz Barrera, 
proveniente de 
la Fundación 
Universitaria 
Juan de 
Castellano, en 
Colombia.
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La vinculación en la Univer-
sidad Autónoma de Sina-
loa (UAS) es un referente 
en la participación cola-

borativa de investigadores, aca-
démicos y alumnos con pares 
de otras instituciones, y en ese 
sentido el estudiante del Docto-
rado en Administración Estra-
tégica de la Facultad de Conta-
duría y Administración (FCA), 
Jaime Josué Morales Morales, 
realizó una visita a la Universi-
dad Tecnológica de Hermosillo 
(UTH), donde impartió una con-
ferencia a los estudiantes de la 
carrera en Ingeniería Industrial.

Explicó que, gracias a su 
participación en algunos con-
gresos internacionales previos, 

en los que tuvo la oportunidad 
de conocer a investigadores de 
la universidad en mención, le 
extendieron la invitación para 
impartir esta charla, con el 
propósito de llevarles algunas 
técnicas de diagnóstico orga-
nizacional ya que los alumnos 
de ingeniería industrial básica-
mente egresan para procesos 
de calidad en este ámbito, sin 
embargo, también tiene la ne-
cesidad de conocer la gestión 
administrativa.

“El tema fue ‘La importancia 
del diagnóstico en las organi-
zaciones’, explicamos un poco 
de las técnicas cualitativas y 
cuantitativas para efectos de 
diagnosticar hacia dónde va la 

Doctorando de la FCA imparte
conferencia en la Universidad

Tecnológica de Hermosillo

empresa y la estrategia, y en este 
sentido, algunos de los comentarios 
fueron que si necesitaban algo si-
milar por qué ven más aspectos de 
control de calidad y de automatiza-
ción y todo lo que conlleva la inge-
niería industrial”, expuso.  

Destacó que en esta visita tuvo 
la oportunidad de colaborar con 
investigadores del cuerpo académi-
co Automatización y Control, de la 
Universidad de Sonora (UNISON), 
del cual es líder el doctor Jesús Pa-
checo, de la Facultad de Ingeniería 

Industrial, en donde se concluyó en 
la viabilidad de crear un producto 
científico y tener una vinculación 
para próximos trabajos de las tres 
universidades: la UAS, la UNISON y 
la UTH.

HAXEL ROBLES

El tema fue ‘La importancia del diagnóstico en 
las organizaciones’, explicamos un poco de las 
técnicas cualitativas y cuantitativas para efectos 
de diagnosticar hacia dónde va la empresa y la 
estrategia

„.
Jaime Josué Morales Morales

Alumnos del posgrado de 
la Facultad de Derecho 
de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa (UAS) 

realizaron estancia en la Univer-
sidad de Salamanca (USAL), Espa-
ña, la cual inició con el Congreso 
Internacional “Gobernanza de-
mocrática y derechos humanos” 
organizado entre ambas institu-
ciones educativas, en donde tam-
bién participaron como ponentes 
los estudiantes y docentes de la 
Casa Rosalina.

El doctor Gonzalo Armienta 
Hernández, coordinador de la 
Unidad de Estudios del Posgrado 
de la Facultad, resaltó que, du-
rante su visita, fueron recibidos 
por el embajador de México en 
España, el licenciado Quirino Or-
daz Coppel, con quien lograron 
dialogar, además, este llamó al 
Rector de la USAL para pedirle to-
tal apoyo en los programas de los 
universitarios.

“El Rector de la USAL estuvo 
con nosotros en el cierre del Con-
greso, y nos señaló que íbamos a 
tener todo el apoyo y la dedicación 
en cuanto a los programas que es-

tamos realizando en esa universi-
dad (…) tenemos la fortuna de que 
nuestros programas, los cuales son 
de mucha seriedad allá mismo, los 
hayan tomado en cuenta para esta 
estancia”, expresó.

Es por esto que el jurista in-
dicó que este vínculo que existe 
entre ambas universidades es de 
suma importancia, ya que per-
mite que alumnos, que asisten a 
estas estancias, logran enrique-
cerse de nuevos conocimientos y 
adquieran una visión diferente a 
la que ya tenían, y a su vez, el Sis-
tema Nacional de Investigadores 
(SNI) toma en cuenta la vincula-

ción para que los programas sean 
de calidad.

“Para que sean programas de 
calidad los de nosotros, también 
es necesario esta vinculación con 
otras universidades, sobre todo 
con universidades públicas, como 
la USAL, que tengan un prestigio 
tan importante”, dijo.

Así mismo, agregó que en la 
Máxima Casa de Estudios se está 
organizando para el mes de mar-
zo un congreso en donde asistirán 
a la Facultad de Derecho algunos 
maestros de la USAL, además de 
otras universidades.

ANTONIO ARBALLO

ALUMNOS DE POSGRADO DE LA FACULTAD DE DERECHO

Realizan estancia en la Universidad de Salamanca
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El Centro de Políticas de Gé-
nero para la Igualdad entre 
Mujeres y Hombres (CP-
GIMyH) de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS) con-
tinúa trabajando en la Jornada 16 
días de Activismo contra la Violen-
cia de Género 2022 puesta en mar-
cha el 25 de noviembre pasado, 
en la disposición de conferencias 
magistrales y talleres como la di-
sertada el pasado miércoles 7 de 
diciembre por el doctor Leonardo 

Olivos Santoyo, coordinador del 
Centro de Investigaciones Interdis-
ciplinarias en Ciencias y Humani-
dades de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).

El especialista en estudios la-
tinoamericanos tocó en su confe-
rencia, “El derecho a la movilidad 
libre y segura. Algunos hallazgos 
para repensar los espacios univer-
sitarios, el género y la diversidad” 
obtenidos de su última investiga-
ción académica.

“Y quiero contarles cuáles son 
los orígenes de esta investigación. 
Durante 2004-2005, en el marco 
de la investigación diagnóstica 
sobre la violencia feminicida en 
la República Mexicana, el equipo 
de investigación que participó en 
ella observó ya indicios, fíjense, 
de alarma que presuponían que 
los campos universitarios eran 
territorios en donde la inseguri-
dad contra las mujeres era el ‘pan 
nuestro’ de todos los días y que 

estas vivencias no eran análogas a 
las que experimentaban los hom-
bres”, compartió.  

En ese sentido, Olivos Santo-
yo anotó que como universidades 
“tenemos en la educación, justa-
mente, nuestro quehacer funda-
mental” para la eliminación de la 
violencia contra las mujeres.

“No puede ser que nos negue-
mos al uso de la educación para 
reeducarnos a nosotras, nosotros 
y nosotres mismos; un proceso de 

educación, de aculturamiento en 
derechos humanos de las muje-
res, esa fue la premisa, digamos, 
por lo cual cambiamos el eje de la 
seguridad al eje de la movilidad li-
bre y segura”, indicó.

Para terminar, agradeció a la 
Autónoma de Sinaloa por la invi-
tación a participar de esta jornada 
que, dijo, pretende cerrar brechas 
de desigualdad de género en los 
espacios universitarios.

CINDY DÍAZ

Investigación sobre la inseguridad contra las mujeres en los campos universitarios
COMPARTE ESPECIALISTA

Con una nutrida participación y con 
la divulgación de 180 trabajos de 
investigación que desarrollan estu-
diantes de pregrado y posgrado del 

área de la salud, el Centro de Investigación 
y Docencia en Ciencias de la Salud (CIDOCS) 
y la Facultad de Medicina de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) pusieron en 
marcha 1er. Simposio Interinstitucional en 
Investigación en Ciencias de la Salud.

Al inaugurar los trabajos de este inte-
resante encuentro, el doctor Gerardo Ala-
pizco Castro, a nombre del Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, y quien estuvo 

acompañado por el secretario de Salud en 
el estado, doctor Cuitláhuac González Ga-
lindo, destacó la importancia de que se rea-
lice este tipo de eventos, ya que con ello se 
propicia y difunde el desarrollo de las habi-
lidades académicas y de la comunicación de 
los estudiantes, así como la socialización de 
lo que se desarrolla en el tema de investiga-
ción en el área de la salud.

“La verdad es que estamos muy conten-
tos y creo que bajo la instrucción e indica-
ción del Rector Jesús Madueña Molina, rec-
tor de nuestra máxima casa de estudios, el 
ha estado muy pendiente y sobre todo que 

CON UNA AMPLIA PARTICIPACIÓN

Ponen en marcha el 1er. Simposio Interinstitucional
en Investigación en Ciencias de la Salud

Gerardo Alapizco Castro, 
Secretario General de la 
UAS. 

Cuitláhuac González 
Galindo, secretario de 
Salud en el estado.

se den este tipo de actividades que tienen 
que ver con la parte más importante que es 
la salud de todos los universitarios, de todo 
lo que es el pueblo sinaloense”, enfatizó.

Acompañado por las autoridades del CI-
DOCS, Facultad de Medicina y del Hospital 
Civil de Culiacán, el Secretario General de la 
UAS detalló que, de los 180 trabajos acep-
tados para participar en este Simposio, 145 
serán expuestos en la modalidad de cartel 
y los 35 restantes en forma oral, además 
a la par se estará realizando una muestra 
profesiográfica, destacando que estos tra-
bajos cubren las áreas de Ciencias Básicas e 

Investigación Clínica.
“Todos los protocolos, todos los trabajos 

de investigación que se realizan están ase-
sorados por maestros, por docentes muy 
capacitados y tienen que ver con la proble-
mática de salud que atraviesa el estado de 
Sinaloa, específicamente con lo que tiene 
que ver con la influenza, el COVID, el uso de 
antibióticos, enfermedades como la diabe-
tes, la hipertensión, creo que todos esos ti-
pos de enfermedades son muy importantes 
y todo a la vanguardia lo está trabajando y 
presentando el Hospital Civil, el CIDOCS, la 
Facultad de Medicina”, apuntó. 

Alapizco Castro manifestó que el llama-
do del Rector es respaldar en lo absoluto a 
los jóvenes para que realicen investigación, 
ya que, dijo, es de suma importancia que las 
nuevas generaciones aporten a estas áreas y 
con ello se pueden llevar a cabo estrategias 
terapéuticas, preventivas y de diagnóstico.

CONCEPCIÓN QUINTANA
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La Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS), la Secretaría de Cultura 
del Gobierno de México, el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Literatura 

(INBAL) y el Instituto Sinaloense de Cultura 
(ISIC), entregaron el Premio Bellas Artes de 
Literatura “Inés Arredondo” 2022, a la re-
conocida escritora, periodista y conductora 
mexicana, Cristina Pacheco.

En ceremonia de premiación celebrada 
de manera virtual, el Rector de la Casa Ro-
salina, doctor Jesús Madueña Molina, ex-
presó su felicitación a la galardonada, enfa-
tizando el compromiso de la institución con 
el quehacer cultural y su gusto de ser parte 
de este Premio Nacional de Literatura.

“Celebramos el homenaje a un refe-
rente en el ámbito de la literatura y el pe-
riodismo, como lo es la escritora Cristina 
Pacheco, quien, con una larga y fructífera 
trayectoria, se ha consolidado como una de 
las plumas más reconocidas y queridas de 
nuestro país”, manifestó.

Indicó que este premio surgió en 2018 
con el objetivo de reconocer el papel de las 
mujeres en las letras mexicanas y honrar la 
trayectoria de escritoras con más de medio 
siglo de vida, elementos que Cristina Pache-
co, representa cabalmente.

“Hoy integramos a Cristina Pacheco 
nuestra comunidad Rosalina y lo hacemos 
con este premio que con el que también 
se rinde homenaje a nuestra querida Inés 
Arredondo, una de las mejores cuentistas 
del país, nacida en este suelo sinaloense. 
Extendemos la más cordial felicitación a 
Cristina Pacheco y deseamos seguir disfru-

tando de sus historias y de su compromiso 
con la literatura y el periodismo”, externó.

Por su parte, Cristina Pacheco, dio las 
gracias a las instituciones convocantes y a 
los miembros del jurado por otorgarle este 
galardón.

“Mi agradecimiento y asombro por ha-
ber recibido el Premio Bellas Artes de Lite-
ratura, que lleva el nombre de una de mis 

Entregan a Cristina Pacheco el Premio 
Bellas Artes de Literatura “Inés Arredondo”

Con la idea de difundir los servicios 
que ofrece, la Biblioteca Central 
de la Universidad Autónoma de Si-
naloa (UAS) se encuentra presente 

por primera vez con un stand en la Feria 
Internacional del Libro Culiacán 2022.

El ingeniero Arnulfo Palomares Barra-
gán, coordinador de Servicio al Público 
de la Biblioteca agradeció al Ayuntamien-
to de Culiacán, así como a Raúl Quiroz, 
quien forma parte del comité organiza-
dor, por la invitación a participar en este 
gran evento de talla internacional.

Asimismo, subrayó que esta es una 
oportunidad para que el público de Cu-
liacán y los visitantes conozcan lo que se 
ofrece, así como destacar la presentación 
de algunos libros de escritores sinaloen-

se sobresalientes como es el caso de Inés 
Arredondo, Gilberto Owen, entre otros, 
sin dejar de mencionar el gran número de 
ilustraciones con las que cuenta la Sala de 
Lectura Infantil.

Palomares Barragán añadió que este 
stand ha tenido buena afluencia de per-
sonas interesadas en los diferentes servi-
cios de este espacio universitario, como 
es el centro de cómputo, ejemplares de 
literatura, hemeroteca, área virtual y los 
cubículos para que los estudiantes reali-

cen sus trabajos académicos.
Reiteró que la Biblioteca Central “Eus-

taquio Buelna Pérez” está abierta a todo 
el público que requiera de algún servicio.

Por último, agradeció a los compañe-
ros que participaron en la instalación de 
este stand, así como al director general 
de Bibliotecas, el doctor Joel Cuadras 
Urías por el apoyo para formar parte de 
un gran evento como es la Feria Interna-
cional del Libro Culiacán 2022.

MIGUEL RODRÍGUEZ

más admiradas escritoras, Inés Arredondo”, 
expresó.

En su mensaje, la directora general del 
INBAL, doctora Lucina Jiménez, compartió 
que con este galardón se reconoce la inva-
luable trayectoria, vida y obra de Cristina 
Pacheco, a quien se refirió como escritora 
comprometida y una periodista incansable, 
un referente en la literatura, la crónica, en 

la televisión y en la radio.
Asimismo, el doctor Juan salvador Avi-

lés Ochoa, director general del ISIC, señaló 
que uno de los ejes filosóficos en mate-
ria de cultura del Gobierno del Estado, es 
fortalecer el reconocimiento quienes dan 
prestigio en el terreno de la literatura, por 
lo que manifestó su gusto por lanzar de 
nuevo la convocatoria para premiar a una 
de las mujeres más destacadas en las últi-
mas décadas en materia de literatura.

Tocó a la maestra Leticia luna, coordina-
dora de Nacional de Literatura, dar lectura 
al acta del jurado, mismo que estuvo inte-
grado por Paula Abramo, Flor Cecilia Reyes 
y Pura López Colomé, quienes por unani-
midad otorgaron el Premio Bellas Artes de 
Literatura “Inés Arredondo” 2022, a Cristi-
na Pacheco por su amplia e incuestionable 
trayectoria dentro de las letras mexicanas.

Entre la amplia obra de Cristina Pacheco 
destacan: La última noche del tigre (1987), 
Amores y desamores (1996), Los trabajos 
perdidos (1998), Humo en tus ojos (2010), 
El eterno viajero (2016) y Largo viaje al país 
de la memoria (2009), así como Las cróni-
cas La luz de México (1988) y Los dueños 
de la noche (1990). Ha colaborado en publi-
caciones como la Revista de la Universidad 
de México, Sábado, suplemento cultural de 
Unomásuno, El Sol de México, Siempre!, El 
Día, El Universal y La Jornada.

MARTHA ORTEGA

Celebramos el homenaje a 
un referente en el ámbito de 
la literatura y el periodismo, 
como lo es la escritora Cristina 
Pacheco, quien, con una larga 
y fructífera trayectoria, se ha 
consolidado como una de las 
plumas más reconocidas y 
queridas de nuestro país

„.
Doctor Jesús Madueña Molina

Biblioteca Central
da a conocer sus
servicios en la FIL
Culiacán 2022
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Sinaloa entero lamenta la partida de 
uno de los pilares más sólidos de la 
cultura en nuestro estado, de un re-
ferente en el estudio de la Historia 

Regional, un promotor incansable del pa-
trimonio inmaterial de esta entidad, así se 
expresó el Secretario General de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), doctor 
Gerardo Alapizco Castro, durante el Home-
naje de cuerpo presente que se hizo al re-
conocido historiador Gilberto Javier López 
Alanís.

En representación del Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, Alapizco Castro 
presentó las condolencias de la comunidad 
rosalina ante el sensible fallecimiento del 
maestro López Alanís durante la Ceremonia 
Magna organizada por el Gobierno del Esta-
do en honor del incansable promotor de la 
cultura y la historia, realizada en el patio cen-
tral del Archivo Histórico del Estado de Sina-
loa donde dejó un legado muy importante.

“Sepan todos que su pérdida también es 
nuestra, pues se ha ido un humanista que 
dejó huella en la Universidad Autónoma 
de Sinaloa, un docente sensible y riguro-
so, un estudiante avezado y prolífico; en la 
segunda Alma Máter de nuestro estimado 
Gilberto sabemos que su legado es único, 
que su incesante labor académica y edito-
rial es invaluable, que su ejemplo es digno 
de imitación y del mayor de los respetos”, 
enfatizó el funcionario universitario.

El evento contó con la asistencia de 
familiares y amigos del Maestro Gilberto 
López Alanís, historiadores y cronistas de 
Sinaloa y de los danzantes Yoremes que 
brindaron su talento como una forma de 
respeto a la trayectoria del maestro López 
Alanís, recibieron y despidieron sus restos 
con sus danzas y su música.

“Culiacán, nuestra ciudad capital, la que 
recorrió con sus pies, con sus ojos y con su 
pluma, también se entristece al no contar 

Recuerdan el legado del reconocido 
historiador Gilberto López Alanís Sepan todos que su pérdida 

también es nuestra, pues se ha ido 
un humanista que dejó huella en la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, 
un docente sensible y riguroso, un 
estudiante avezado y prolífico

„.
Doctor Gerardo Alapizco Castro

ya más con sus crónicas (…) este Archivo 
Histórico del Estado, queda para siempre 
impregnado de su inteligencia y de su bon-
homía, queda para siempre marcado por su 
visión y por su apasionado trabajo en el res-
cate de una historia que debe mantenerse 
viva”, expresó el doctor Alapizco Castro.

También tomaron la palabra el maes-
tro Leonardo Yáñez, Danzante Yoreme; el 
maestro Teodoso Navidad, del Seminario 
de Cultura Mexicana; el maestro Carlos Al-
berto Camarillo Castro, Director del Centro 
de Vinculación y Desarrollo Regional del 
IPN Culiacán; así como la doctora Silvia Paz 
Díaz Camacho, Rectora de la Universidad 
Autónoma de Occidente, quien anunció 
que el Archivo Histórico de su institución 
llevará el nombre del ahora homenajeado. 
En representación del Gobernador del Es-
tado, doctor Rubén Rocha Moya, asistió el 
director general del Instituto Sinaloense de 
Cultura, doctor Juan Avilés Ochoa.

En representación de la familia habló 
Gilberto López Romanillo, hijo de Gilberto 
López Alanís, para agradecer las muestras 

de solidaridad y expresar una de las excla-
maciones de la lucha universitaria: ¡Hasta 
la Victoria siempre maestro!, y ¡el 2 de oc-
tubre no se olvida!. Entre arreglos florales 
y caras tristes también se dejó escuchar 
la emblemática porra de los politécnicos, 
Alma Mater de Gilberto López Alanís.

ROCÍO IBARRA
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La Facultad de Derecho Mazatlán de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), abrió sus puertas para difundir 
entre estudiantes del derecho y liti-

gantes los alcances y avances laborales, a 
través de la conferencia “Claves de la Re-
forma Laboral”.

En representación del Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, el doctor Gerardo 
Alapizco Castro, Secretario General, desta-
có la presencia del jurista Miguel Carbonell 
Sánchez, quien fue el encargado de diser-
tar la conferencia, como un experto de la 
comunicación en materia del Derecho.

“Nos sentimos sumamente orgullosos, 
porque el tener este tipo de plática y de 
foro, que tiene que ver con la reforma labo-
ral y sobre todo de la Suprema Corte. Están 
aquí no nada más alumnos, están práctica-
mente toda la barra de abogados de la UAS, 
quienes tendrán que ver y llevarse conoci-
mientos nuevos que actualmente se vienen 
manejando en todo el país”, externó.

Por su parte, el abogado constitucio-
nalista, escritor e investigador de ciencias 
jurídicas, afirmó, en primera instancia, 
que el nuevo Sistema de Justicia Laboral 
de México, vigente desde el 3 de octubre 
de 2022, está en proceso de consolidación 
mediante la reforma jurídico-laboral más 
importante de México en el presente.

“El señor Ministro Presidente Arturo 
Zaldívar nos encargó específicamente el 
tema de reforma laboral, porque identi-
ficamos áreas de oportunidad particular-
mente en comunidades universitarias. Hoy 
estamos frente a la juventud Sinaloense 
(…) Necesitan tener claridad respecto a 
la importancia y los aspectos centrales de 
esta reforma”, resaltó el abogado.

El jurista destacó que son los abogados 
quienes tendrán un papel crucial para que 
la reforma trascienda y tenga éxito en el 
futuro, pero resaltando lo importante que 
es un cambio de paradigma, instando a 
darle prioridad a la conciliación.

Fue una charla amena con un diálogo 
directo detallando con artículos reforma-
dos de la Ley Federal del Trabajo, la nece-
sidad imperante de que México actualizara 
su sistema de impartición de justicia laboral 
en cumplimiento de acuerdos internacio-
nales establecidos, como el T-MEC; además 
de clarificar estructuras tan controversiales 
como el sindicalismo mexicano. Todo en-
caminado a la comprensión de la lógica y 
profundidad de la reforma como una herra-
mienta de conciliación de conflictos.

Cabe mencionar que el doctor Carbo-
nell actualmente tiene más de 80 libros 
publicados, conduce el programa de tele-
visión “Ya lo dijo la Corte”, tiene más de mil 
800 conferencias y 30 millones de repro-
ducciones de sus videos sobre justicia.

LUIS ROJAS ORTEGA

Miguel Carbonell expone ante estudiantes 
las claves de la reforma laboral

La Unidad Académica Preparatoria 
Villa Unión de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa, organizó la VI Feria 
de Emprendedores 2022 donde estu-

diantes participaron de manera dinámica y 
creativa.

En la explanada del plantel, se monta-
ron alrededor de 15 proyectos que desa-
rrollaron los jóvenes bajo la asesoría de 
las maestras Verónica Arredondo e Ivonne 
López, titulares de la materia de Economía, 
empresa y sociedad.

Como invitado especial a esta actividad, 
estuvo presente el doctor Manuel Iván 
Tostado Ramírez, vicerrector de la Unidad 
Regional Sur, quien, ante la comunidad es-
tudiantil y académica, compartió que este 
evento es trascendental ya que los motiva 
a que tengan un espíritu emprendedor.

“Para que estas ideas, proyectos de ne-

gocios que surgen hoy, no pierdan la fe y 
el entusiasmo, muy probablemente en un 
futuro van a cristalizarse estas ideas. Van a 
emigrar al campus del nivel superior, les in-
vito a que conozcan la Dirección General de 
Vinculación y Relaciones Internacionales a 
través de esta la Universidad promueve lo 
que son las expo emprendedores donde 
ustedes pueden participar”, aseguró.

Por su parte, el director del plantel, 
maestro Pablo Piña Patrón expresó que 
esta Feria es un evento interdisciplinar ya 
que se convergen varios rubros, y en ese 
sentido, felicitó a los jóvenes por su loable 
trabajo.

“Esto es un gran logro, no es nada fácil 
estar aquí, tener estos stands, yo sé que les 
costó mucho sudor; les deseo mucho éxito 
a todos”.

También estuvieron como parte del 
jurado empresarios locales como el señor 
José Gámez de hoteles Pueblo Bonito. Así 
mismo el director del CESUR, maestro Ma-
nuel Diamantis Pérez.

Ideas como shampoo sólido, bebidas, 
salsas, mermelada, nieves, dulces, acce-
sorios, prendas y demás productos y servi-
cios es lo que los entusiastas jóvenes mos-
traron en cada uno de los stands, además 
de explicar la misión, visión y desarrollo de 
cada proyecto.

KENIA ALDANA CHÁIREZ

Participan en
la VI Feria de 
Emprendedores
2022

ESTUDIANTES DE LA
PREPA VILLA UNIÓN
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Con el objetivo de que 
los estudiantes apren-
dan de lo que cursan en 
el aula, estudiantes de 

la Licenciatura en Acuicultura 
de la Facultad de Ciencias del 
Mar (FACIMAR) de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa, or-
ganizaron la conferencia sobre 
la familia “Conide”.

En el marco de este evento 
organizado por estudiantes del 
grupo 2-2 de esta facultad, el 
doctor Martin Ignacio Borrego, 

profesor e investigador y res-
ponsable del Laboratorio de 
Langosta, señaló que esta acti-
vidad es tomada como base la 
materia “Platelmitos, Anélidos 
y Moluscos”, donde existe un 
grupo de moluscos importante 
que pertenecen a la clase gas-
terópoda y dentro de la clase 
gasterópoda hay una familia 
que se llama la familia “Conide”, 
que son caracolitos que tienen 
importancia en la medicina.

Por su parte, la estudiante y 

EN LA FACIMAR

Estudian familia de 
caracoles venenosos con 
potencial farmacológico

Martin Ignacio 
Borrego, res-
ponsable del 
Laboratorio de 
Langosta.

Joanne 
Rodríguez 
Velázquez, 
organizadora 
del evento.

Mónica Anabel 
Ortiz Arellano, 
profesora e in-
vestigadora en 
Malacología.

organizadora de este evento, Joanne Rodrí-
guez Velázquez, dijo que esta es una expo-
sición sobre la familia “Conide” que se está 
llevando mucho en el Pacífico Mexicano y 
en el Golfo de México.

Los estudiantes del grupo 2-2 de la Li-
cenciatura en Acuicultura, se dieron a la 
tarea de conocer más sobre este tema, don-
de solo era una conferencia, pero se quiso 
compartir con toda la comunidad escolar.

Por último, la profesora e investigadora 
en Malacología y expositora doctora Mónica 
Anabel Ortiz Arellano, explicó que se están 
investigando los caracoles venenosos con 
potencial farmacológico, que son recolec-
tados en el Golfo de California y el Pacífico 
mexicano.

Lo que la investigadora compartió es el 
estudio biológico, ecológico y registrar cuán-
tas especies de caracoles venenosos existen 
en el Pacífico, donde después se estudia su 
biología, el comportamiento alimenticio, la 
estrategia de caza y su veneno, donde se ve 
el tipo de toxinas que tienen para ser utiliza-
do en medicamentos para el ser humano.

FIDEL LERMA ELIZALDE
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El Rector de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS), doctor Jesús 
Madueña Molina, se reunió con los 
colegios de directores de la Unidad 

Regional Norte (URN) y Sur (URS), para 
compartir información institucional, ex-
hortarlos a trabajar unidos para el cierre 
de año, iniciar con mayor ímpetu el 2023 
y para hacer la presentación formal de los 
nuevos vicerrectores.

En estas reuniones, realizadas por sepa-
rado, estuvieron presentes los directores de 
las unidades académicas que recién fueron 
electos, así como los directores salientes, y 
de igual forma los vicerrectores y directores 
del Colegio Regional de Bachillerato a quie-
nes el Rector expuso cómo se está logrando 
cerrar el presente año y lo que se pretende 
alcanzar el próximo.

El dirigente universitario brindó el res-
paldo institucional a los nuevos vicerrecto-
res y les manifestó la importancia de seguir 
trabajando de manera coordinada, apega-
dos al Plan de Desarrollo Institucional Con 
Visión de Futuro 2025, al nuevo modelo 
educativo y al Plan de Austeridad y Optimi-
zación de Recursos. 

El Vicerrector de la URN, maestro Lauro 
César Parra Aceviz, exhortó a todos a traba-
jar en equipo, expresó que la UAS es y segui-
rá siendo una institución muy noble que re-
cibe a todos, que los abraza y que sobre todo 
ofrece un servicio de calidad, por lo que in-
vitó a toda la comunidad a seguir trabajando 
como hasta ahora y enfocados hacia la mejo-
ra continua y el logro de las metas.

“Hay un buen ambiente de trabajo en 
la zona norte, he sido director y me ha to-
cado colaborar con los demás directores 
y compañeros de la administración zonal, 
hay muy buen ánimo y hay gente muy ca-
paz, creo que vienen buenas noticias para 
nuestra Universidad y para la Unidad Re-

Rector exhorta a los vicerrectores y directores de la
URN y URS a trabajar unidos para el cierre de año

gional Norte”, expresó. 
Por su parte el Vicerrector de la URS, 

maestro Manuel Iván Tostado Ramírez, 
externó ante el Rector su compromiso de 
implementar la innovación en servicios y 
procesos, anteponiendo un trato cordial a 
toda la comunidad universitaria y reiteró su 
compromiso de dar lo mejor en esta nueva 
responsabilidad asignada. 

“Le manifesté al Rector la disposición 
y convicción para trabajar de manera muy 
coordinada con cada uno de los directo-
res de esta Unidad Regional Sur, así como 
con los coordinadores de extensiones que 
atienden la matrícula estudiantil en los 
municipios y comunidades aledañas (…) 

que como él lo marcó en su intervención, 
la función del Vicerrector será de relevan-
cia para atender de manera más inmediata 
las necesidades que tengan las escuelas de 
una forma colegiada y colaborativa”, com-
partió.

El doctor Madueña Molina pidió a los 
directores que vean en la figura del vice-
rrector a su representante en la zona que 
estará presente de manera permanente 
para escuchar sus necesidades, para él te-
ner un mejor diagnóstico de la infraestruc-
tura educativa, de nueva oferta educativa y 
otros temas que vengan a fortalecer el pro-
yecto académico de la UAS.

ROCÍO IBARRA

PARA SABER: 
El dirigente universitario brindó el 
respaldo institucional a los nuevos 
vicerrectores y les manifestó la 
importancia de seguir trabajando 
de manera coordinada, apegados 
al Plan de Desarrollo Institucional 
Con Visión de Futuro 2025, al 
nuevo modelo educativo y al Plan 
de Austeridad y Optimización de 
Recursos. 
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La Unidad Académica de Negocios lle-
vo a cabo la 11º Exposición de Pro-
ductos Mezcla de Mercadotecnia, 
inaugurada por el director Pavel Peña 

Rodríguez, quien felicitó a los estudiantes 
de la Licenciatura en Desarrollo Empresa-
rial y de Negocios, al igual que sus maestros 
por llevar a cabo actividades de impacto en 
su formación.

“Quiero reconocer que todas estas ac-
tividades fortalecen su aprendizaje en el 
aula y consolidan la calidad académica que 
imparten sus docentes en esta unidad aca-
démica de negocios”, dijo.

El director agregó que el objetivo de 
presentar su producto final de la materia 
Mercadotecnia de productos, propuesta 
de nuevos productos que van dirigidos a 
mercados innovadores y de negocios per-
tinentes.

La Facultad de Enfermería Mochis 
(FEM) realizó su Festival Navideño 
en el Teatro Universitario, en donde 
la directora Luz Esther Verdugo Blan-

co brindó un mensaje a los estudiantes y a 
sus familiares que los acompañaron a este 
evento, así como a la base administrativa y 
académica.

Invitó a pasar esta temporada en com-

11º Exposición de Productos 
Mezcla de Mercadotecnia

UNIDAD ACADÉMICA DE NEGOCIOS

Agradeció a los evaluadores, el doctor 
Jorge Eugenio de Jesús Mora Tordecillas, la 
doctora Miriam Aracely Pérez Barraza y la 
doctora Rosa Delia Aguilar Carvajal.

Por último, durante el evento se reco-
noció a los maestros organizadores, Nancy 
Mitchel Rivera coordinadora de la carrera 
en Desarrollo Empresarial y de Negocios, 
además de las maestras Marisol Armentilla 
Galaviz y Edgar Parra Aceviz.

En esta actividad se tuvo una participa-
ción de 12 equipos integrados por alumnos 
del segundo grado de LDEN como proyec-
to integral de la materia Mercadotecnia de 
Productos, con esta muestra culminan el 
semestre.

Los ganadores fueron: Chocojump, cho-
comilk a base de chapulín y Mazapán Sweet 
Peanut, mazapán a base de miel.

LUIS GARCÍA VALENZUELA

La FEM realiza su 
Festival Navideño

pañía de sus familias y les deseó un año 
2023 más próspero y que el compromiso de 
seguir creciendo de manera profesional en 
el área de enfermería siga vigente. 

El vicerrector César Parra Aceviz saludó 
a la comunidad de la FEM y los conminó a 
reflexionar en estos tiempos de descanso 
para que el próximo año llegue con nuevas 
metas y esfuerzos para lograrlas.

En el escenario se presentaron grupos 
de danza, cantantes solistas acompañadas 
de personajes que le dan luz e identidad a 
la navidad.

LUIS GARCÍA VALENZUELA
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) a través de la Secretaría Aca-
démica Universitaria, y el Centro de 
Políticas de Género para la Igualdad 

entre Mujeres y Hombres, llevaron a cabo 
en la Facultad de Ciencias Económicas Ad-
ministrativas y Tecnológicas (FCEAT) y su 
extensión en Mocorito, una conferencia 
sobre temas relacionados con la inclusión, 
para conmemorar el Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad que se cele-
bra el 3 de diciembre de cada año.  

El doctor Mario Soto Velázquez, vice-
rrector de la URCN, agradeció al director 
de la FCEAT, doctor José Isidoro Rodríguez 
Espinosa por su impulso para desarrollar 
estas actividades. 

“Aquí en la FCEAT, se está llevando a 
cabo permanentemente y al pie de la le-
tra lo estipulado en el Plan de Desarrollo 
Institucional Con Visión de Futuro 2025 de 
nuestro rector, doctor Jesús Madueña Mo-
lina y también la reciente implementación, 
seguimiento y evaluación del Modelo Edu-
cativo y Académico de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa 2022, que es una atención 
permanente al actor principal que es la 

persona, que son ustedes los estudiantes, 
maestros y trabajadores y directivos, en be-
neficio de toda la comunidad universitaria y 
sociedad sinaloense”, dijo.  

El doctor José Isidoro Rodríguez Espinosa, 
fue quien dio la bienvenida a todos los invo-
lucrados y reconoció su apoyo en estos im-
portantes temas de inclusión que servirán a 
concientizar a los alumnos; al Vicerrector, agra-
deció su fomento a este tipo de acciones y por 
estar siempre en constante trabajo en benefi-
cio de la comunidad universitaria de la URCN.

La doctora Elba Sayoko Kitaoka Lizárra-
ga, responsable del programa de Atención 
a la Diversidad en la UAS (ADIUAS) informó 
que estas acciones también son un esfuer-
zo de la Unidad de Bienestar Universitario 
(UBU), que encabeza la maestra Sofía Angu-
lo de Madueña; así también dio a conocer 
la importancia de las conferencias.

“Es sobre la inclusión educativa de las 
personas con discapacidad, de los estereo-
tipos que provocan esa discriminación y 
también nos enfocamos a una discapacidad 
en especial que hoy en día es la más alta y 
que es la discapacidad sicosocial y que está 
afectando a todos nuestros jóvenes y por 
ello tenemos que identificarla”, indicó.  

En ese sentido, llamó a todos a sumarse 
para poder lograr que las personas con disca-
pacidad puedan estar incluidas plenamente 
en las aulas universitarias y a generar acciones 
que impacten en su desarrollo académico.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES 

Destacan en 
la FCEAT la 
importancia 
de la inclusión 
en las aulas

En la idea de concientizar temas de 
inclusión a los alumnos del bachi-
llerato, la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS) a través del 

programa de Atención a la Diversidad 
(ADIUAS), llevó a cabo en la Preparatoria 
Guamúchil un juego de básquetbol con 
deportistas en silla de ruedas. 

El maestro Edgar Omar Moreno Gá-
mez, director de la Preparatoria Guamú-
chil agradeció a los deportistas especia-
les por la demostración y al programa 
ADIUAS por el esfuerzo para llevar a cabo 
estas tareas. 

“Queremos ofrecer temáticas de in-

clusión en los alumnos del bachillerato 
universitario, para que aprendan el va-
lor de la inclusión y el respeto, y pos-
teriormente interactúen con sus com-
pañeros con discapacidad como iguales 
y como miembros del mismo grupo, a 
como siempre lo hemos hecho en la 
Preparatoria Guamúchil, esa fue la in-
tención de esta importante actividad”, 
externó. 

Cabe señalar que estas tareas forman 
parte de los ejes temáticos del Plan de 
Desarrollo Institucional Con Visión de Fu-
turo 2025, que encabeza el Rector, doctor 
Jesús Madueña Molina, y que en la URCN 
las desarrolla con mucho compromiso 
institucional el doctor Mario Soto Veláz-
quez, vicerrector regional. 

El evento contó con el apoyo de la 
psicóloga Fabiola Esmeralda Gálvez Cota 
y la licenciada Media Selene Sánchez, en 
representación de la doctora Elba Sayoko 
Kitaoka Lizárraga, titular del programa 
ADIUAS.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES

EN LA PREPARATORIA 
GUAMÚCHIL

Basquetbolistas en 
silla de ruedas dan 
juego demostrativo

Es sobre la inclusión educativa de 
las personas con discapacidad, 
de los estereotipos que provocan 
esa discriminación y también nos 
enfocamos a una discapacidad 
en especial que hoy en día es la 
más alta y que es la discapacidad 
sicosocial y que está afectando a 
todos nuestros jóvenes y por ello 
tenemos que identificarla

„.
Doctora Elba Sayoko Kitaoka Lizárraga
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Con éxito realizó la FCA la 
3er. Carrera Pedestre 5K

Una nutrida participación se regis-
tró en la 3er. Carrera Pedestre 5K, 
evento organizado por la Facultad 
de Contaduría y Administración 

(FCA) de la Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS), para festejar el 77 Aniversario de 
fundación de dicha unidad académica.

Con gran ánimo y algarabía, personal 
docente, administrativo y cientos de estu-
diantes del plantel y sus extensiones Mo-
corito, Navolato, Costa Rica, Eldorado y 
Badiraguato, se dieron cita desde temprana 
hora en la explanada del Edificio Central, 
punto de salida de este tradicional evento 
deportivo.

El maestro Víctor Manuel Mizquiz Re-
yes, director de la facultad, agradeció a los 
participantes, a quienes les dijo se encuen-
tran en una de las mejores universidades 
del país y que, con esta actividad se contri-
buye a su formación integral.

“Nosotros queremos dar un comuni-

cado a la comunidad que la Universidad 
no solamente forma profesionales en las 
cuestiones de conocimiento científicos y 
académicos, sino personas íntegras que les 
permitan convivir e integrar deporte, cultu-
ra, academia para que sean mejores seres 
humanos y sean mejores profesionales”, 
indicó.

En representación del Rector, doctor Je-
sús Madueña Molina, acudió el Vicerrector 
de la Unidad Regional Centro, doctor Wen-
seslao Plata Rocha, quien, acompañado por 
el director general de Deportes, Gilberto 
Berrelleza Reyes, fue el encargado de dar el 
banderazo de salida y deseó lo mejor a los 
competidores.

Al llegar a la meta de la carrera pedes-
tre 5K, colocada en el edificio actual de la 
FCA, los participantes fueron recibidos con 
aplausos. En la categoría varonil el primer 
lugar se lo llevó Jesús Manuel García Ponce; 
en segundo cruzó Víctor Bastidas Larraña-

En honor de uno de los grandes 
forjadores de talento del atletis-
mo sinaloense, el profesor Jesús 
Julián Corvera (q. e. p. d.), se cele-

bró el primer Festival Atlético el pasado 
fin de semana en la pista de atletismo de 
Ciudad Universitaria.

Más de 300 atletas, desde niñas y ni-
ños desde los seis años de edad hasta la 
categoría libre, de los municipios de Na-
volato, Elota, Ahome, Guasave, Salvador 
Alvarado y Culiacán, participaron en esta 
primera edición.

“La idea es celebrar este evento año 
con año en honor a uno de los símbo-
los del atletismo, no solo de la UAS, de 
Sinaloa. El profesor Corvera, aportó de-
masiado a la UAS y nosotros con mucho 
gusto estamos apoyando este evento”, 
declaró Gilberto Berrelleza Reyes, direc-
tor de Deportes.

“Además es otra de las indicaciones 
del rector de la UAS, doctor Jesús Ma-
dueña Molina, que se otorguen facili-
dades a la sociedad en general para la 
realización de este tipo de eventos; que 

se vea movimiento deportivo en Ciudad 
Universitaria”, agregó.  

El evento tuvo una sencilla pero 
significativa ceremonia inaugural. Hi-
cieron acto de presencia: Julio César 
Cascajares, director del Instituto Sina-
loense del Deporte; Gilberto Berrelleza 
Reyes, director de Deportes UAS; Mau-
ricio Avendaño, director de la Facultad 
de Educación Física y Deporte; Melesio 
Angulo, presidente del atletismo sina-
loense; Benjamín González, atleta pa-
raolímpico, y Arturo Bastidas, de la firma 
patrocinadora Basa, así como los hijos 
del finado Profesor Corvera: José Eduar-
do, Jesús y Luis Ángel Corvera.

“A nombre de nuestra familia el agra-
decimiento para todos los participantes, 
las autoridades, patrocinadores, padres 
de familia, jueces, a todos ustedes mu-
chas gracias por su apoyo y presencia”, 
finalizó el evento con estas palabras, a 
nombre de la familia Corvera Ballardo, 
el entrenador de atletismo, José Eduar-
do Corvera.

JOSÉ ZAZUETA

Festival Atlético “Jesús Corvera” 
celebra su primera edición en la UAS

ga, seguido de David Zavala Villa, quien se 
colocó en la tercera posición.

En la categoría Femenil el primer lugar 
fue para Estefanía Cabrera Diarte; la segun-
da en cruzar la meta fue Carmen Alicia Par-
do Valenzuela, mientras que el tercer lugar 
se lo colgó Jessica Noemí López Amézquita.

Los ganadores subieron al pódium don-
de las autoridades del plantel los felicitaron 
e hicieron entrega de las preseas y trofeos.

“Es muy bonito que hagan este tipo de 
eventos ya que es para la salud y se sien-
te muy bien uno como participante estar 
aquí”, expresó la ganadora del primer lugar.

“A mí me gusta mucho el deporte, toda 

mi vida lo he practicado y creo que este 
tipo de competencias están superbién tan-
to para la salud del alumno como para la 
convivencia”, compartió López Amézquita, 
estudiante de cuarto año de la carrera de 
contabilidad.

Por su parte, David Zavala, estudiante 
de segundo año manifestó: “Me gustó mu-
cho, me parece algo muy bonito, algo que 
me reta en lo personal, me gusta mucho 
participar en carreras, el hecho de quedar 
en tercer lugar me motiva y puedo pensar 
que puedo alcanzar el primer lugar en futu-
ras ocasiones”.

MARTHA ORTEGA



 LA UAS ENTREGA RECONOCIMIENTOS
a 33 programas de Licenciatura y TSU por su acreditación

Con la presencia del 

Gobernador del Estado, 

doctor Rubén Rocha 

Moya, y del Coordinador 

General de los Comités 

Interinstitucionales para la 

Evaluación de la Educación 

Superior (CIEES), maestro 

Miguel Ángel Tamayo Taype, 

la Universidad Autónoma de 

Sinaloa (UAS) encabezada 

por el Rector, doctor 

Jesús Madueña Molina, 

reconoció a 33 programas de 

Licenciatura y un Técnico 

Superior Universitario (TSU) 

por obtener Constancia de 

Acreditación que avala su 

excelencia académica.

Doctor Rubén Rocha Moya, 
Gobernador del Estado.

Miguel Ángel Tamayo 
Taype, coordinador general 
de los CIEES.

PARA SABER: 
La UAS suma 95

programas con el sello
de calidad, 50 de ellos

acreditados por los
CIEES y 45 por

COPAES.


